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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТР А Н, С О Е Д И Н Я Й T Е С Ь!

НАША 
ГЛАВНАЯ
МЕРКА

Как-то в одном из цехов Уральского турбомоторного 
завода присуждали звания ударников коммунистического 
труда группе молодых рабочих. Происходило это на ра
бочем собрании, обсуждали каждую кандидатуру. И вот 
поднялся молодой станочник. Посыпались вопросы: где 
учишься? участвуешь ли в рационализаторской работе? 
шефствуешь ли над новичками? Выяснилось, что нигде 
он не учится, в общественной жизни участия не прини
мает,. помощи, совета от него не дождешься... Нет, ра
ботает он хорошо: нормы перевыполняет, на смену не 
опаздывает. Только все это у него для себя получается, 
для своих материальных интересов.

Станочнику было отказано в высоком звании. Это ста
ло для него хорошим уроком. И не только для него.

Как тут не вспомнить слова А. С. Макаренко о том, 
что «...труд без идущего рядом образования, без идуще
го рядом политического н общественного воспитания не 
приносит воспитательной пользы, оказывается нейтраль
ным процессом». I

Токарь инструментального цеха Уралхиммашзавода 
Михаил Французов — выпускник технического училища. 
Его короткая рабочая биография — пример коммунисти
ческого отношения к труду. Начинал он как все — роб
ко, неуверенно. Потом были первые успехи в соревнова
нии, победы в конкурсах мастерства. Появилась потреб
ность учиться, и Михаил закончил вечернюю школу. Его 
избрали членом цехового комсомольского бюро, и у него 
возникла потребность заниматься в комсомольской полит
сети. У Михаила, кстати сказать, зарплата не зависит от 
количества изготовленных деталей. Тем не менее он по
стоянно занят усовершенствованием приспособлений, оп
равок. Он изучает опыт кадровых рабочих, сам помогает 
новичкам. Все это нужно ему для того, чтобы делать 
больше и лучше. Общие интересы — его интересы.

Таких людей мы встречаем на каждом шагу — у 
станка, в поле, лаборатории. Токарь Ирбитского мото
завода Григорий Новгородов решил в этом году повысить 
производительность труда на 10 процентов. Для этого ему 
надо в смену обрабатывать 190 картеров. В свой комп
лексный годовой план Григорий записал не только эту 
цифру. Он обязуется также повысить квалификацию, 
освоить профессию фрезеровщика, обучить токарному 
делу новичка, закончить одиннадцатый класс ШРМ. И не 
просто закончить, а на повышенные оценки.

Так понимает ударник коммунистического труда комсо
молец Новгородов коммунистическое отношение к труду!

В нашей области 425 тысяч юношей н девушек приня
ли личные планы на пятилетку. Пятилетка созидается 
творчеством масс. Осуществление ее планов зависит от 
каждого из нас, от нашего упорства в труде, знаний, 
дисциплинированности, от нетерпимости к расхлябанно
сти, формализму и равнодушию в работе.

Личные планы — результат творческого подхода к 
труду. В них записано все то новое, что может достичь 
каждый молодой труженик на своем рабочем месте, у 
станка или кульмана. В них предусмотрена общеобразо
вательная, экономическая, политическая подготовка моло
дежи. На первый взгляд, это стоит вне планируемых 
цифр и показателей. Но можно ли относиться к труду по- 
коммунистически, не воспитывая в себе качеств коммунис
та! Можно ли стать подлинным творцом, созидателем, не 
выработав потребность бескорыстного труда на пользу 
обществу?

Сейчас в нашей области проходит Смотр бережливос
ти. Все больше и больше комсомольско-молодежных 
бригад и отдельных рабочих включается в него. Отовсю
ду поступают в редакцию интересные сообщения.

Комсомольцы Северского трубного завода отработали 
в прошлом году на субботниках 14 тысяч часов, собрали 
484 тонны металлолома. Молодые рационализаторы сэ
кономили 40 тысяч рублей.

• Комсомольско-молодежная бригада котельщиков А. Ма
маева с Уралхиммашзавода, выступившая с почином пе
ревыполнить пятилетнее плановое задание по производи
тельности труда, сэкономила от сверхплановой продук
ции 3986 рублей. А всего ее экономия, включая эконо
мию от внедренных рацпредложений, инструмента, энер 
горесурсов, включая эффект от участия в безвозмездном 
труде, составила почти 5000 рублей.

На сотнях предприятий молодежь активизирует рабо
ту по изысканию резервов и усилению режима экономии. 
Особое значение приобретают для молодежи слова 
В. И. Ленина: «Коммунизм начинается там, где появля
ется самоотверженная, преодолевающая тяжелый труд, 
забота рядовых рабочих об увеличении производитель
ности труда, об охране каждого пуда хлеба, угля, желе
за я других продуктов...»

Труженики Свердловской области досрочно выполнили 
задание первого года пятилетки. Весь прирост производ
ства получен за счет повышения производительности тру
да. Такой итог был возможен благодаря творческой ак
тивности, коммунистическому отношению к работе десят
ков тысяч людей, в том числе комсомольцев и несоюз
ной молодежи. Недавно приняты социалистические обя
зательства трудящихся области на второй год пятилетки. 
Молодежь своим самоотверженным трудом поможет осу
ществить намеченное.

В книге В. Кожевникова «Знакомьтесь, Балуев» 'есть 
примечательный диалог между Балуевым и его сыном:

— Если у человека отсутствует правильное понятие 
о труде, нет любви к труду, — плохое идет от этого: я 
неуважение к другому человеку, и стяжательство, и вме
сто ума — хитрость.

— Значит, по-твоему, о человеке можно судить толь
ко по тому, как он работает?

— А как жё иначе? В нашем обществе это самая пра
вильная мерка морали, нравственности и чего хочешь...

Добавим — это главная мерка человека, строящего 
коммунистическое общество.

ГАЗЕТА ОРГЯН СВЕРДЛОВСКОГО ОБКОМА ВЛКСМ
ОСНОВАНА
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Уральцы единодушно одобряют документы совещания Политического Консульта
тивного комитета государств — участников Варшавского договора

ВЫСОКИЕ
ПРИНЦИПЫ

Мы, как и все рабочие на
шего кузнечно-прессового це
ха, с большим вниманием в 
интересом следили за ходом 
совещания Политического 
Консультативного комитета, 
государств — участников 
Варшавского договора. Оно 
еще раз продемонстрировало 
перед всем миром монолит

ное единство братских со
циалистических стран в 
борьбе за мир.

Декларация о мире, без
опасности и сотрудничестве 
в Европе и Заявление в свя
зи с продолжением агрессии 
США в Индокитае, приня
тые в Праге, являются но
вым важным шагом в обес
печении всеобщего мира и 
благополучия всех наро
дов. В них изложены высо
кие принципы взаимоотно
шений между народами, ос
нованные на разуме и доброй

воле, и осуждаются агрес
сивные действия американ
ских империалистов.

Мы всей душой поддер
живаем содержащееся в дек
ларации требование: исклю
чить всякое применение си
лы или угрозу ее примене
ния во взаимоотношениях 
между государствами в Ев
ропе.

Г. ПЕРЕСКОКОВ, 
бригадир семитонного 

молота,
Б. ШЕЛЯТИХИН, 

прессовщик.
Уралмашзавод.

ПОДДЕРЖИВАЕМ 
ДЕДОМ

С большим вниманием и 
удовлетворением встретила 
комсомолия Уралмашзавода 
документы совещания.

Мы и наши товарищи еди
нодушно одобряем усилия 
социалистических стран, на
правленные на превращение 
европейского континента в 
район постоянного и проч
ного мира.

Молодые формовщики 
сталефасонного цеха друж
но голосуют за нерушимость 
существующих границ, мир-, 
ное сосуществование госу
дарств, взаимовыгодные свя
зи между ними и за разо
ружение. Мы будем тру
диться еще лучше, чтобы 
все больше укреплялось эко
номическое могущество на
шего государства — оплота 
мира и социализма.

А. КРАЕВ, 
Л. ПОНОМАРЕВ, 

бригадиры комсомольско- 
молодежных бригад.

Уралмашзавод.

• С ТЕЛЕТАЙПНОЙ ЛЕНТЫ

Программа
партии — 
программа народа

ВАРШАВА. Предстоящие 
«19 марта этого года выборы 

в сейм ПНР станут событи
ем большой политической 
важности, говорится в дек
ларации, принятой на пле
нарном заседании Всеполь- 
ского комитета Фронта 
Единства Народа (ФЕН) и 
представляющей собой пред
выборную программу этого 
фронта^

Направления дальнейше
го социалистического разви
тия ПНР определяет про
грамма, принятая VI съез
дом Польской объединен
ной рабочей партии — руко
водящей силой Фронта Един
ства Народа, отмечается в 
декларации. Основой соци
ально-экономической поли

Собрания
актива

Вчера состоялось собрание 
комсомольского актива
г. Свердловска, на котором 
обсуждался вопрос «Итоги 
ноябрьского Пленума ЦК 
КПСС и III сессии Верховного 
Совета СССР и задачи город
ской комсомольской органи
зации». С докладом на собра
нии актива выступил первый 
секретарь Свердловского об
кома КПСС Я. П. Рябов.

^итм
ПЯТИЛЕТКИ

Горячий цех 
в январские 
морозы

СПОР 
со 
ВРЕМЕНЕМ

Огромные корпуса цеха 
только что озарились яркими 
сполохами расплавленной 
стали. Холодный воздух вмиг 
превратился в пар, который 
клубится над печами, застила
ет могучие краны вверху и 
долго еще висит хлопьями, 
словно вата-сырец, под кры
шей.

Дело самое обычное: на ше
стнадцатой печи первого мар
теновского цеха Нижнетагиль
ского металлургического ком
бината выпустили очередную 
плавку. Но сталевар Виталий 
Солдатченков торопит своих 
товарищей.

Пулеметной дробью стучит 
в руках подручного Владими
ра Пивоварова отбойный мо
лоток, разлетается сноп искр 
из-под кислородной трубки, 
которой работает второй под
ручный Николай Севрюгин. 
Ребята хорошо понимают бес
покойство сталевара. Каждая 
лишняя минута на закрытии 

сталевыпускного отверстия мо
жет в конце плавки обернуть
ся десятью. В такие холода 
сталеварам приходится очень 
трудно. Постоянно нужно дер
жать печь «на пределе» — 
давать самое большое коли
чество топлива. Особенно сей
час, после выпуска, когда на
чалась очередная завалка ших
ты. Железный лом заиндевел 
и, попадая в печь, много за
бирает тепла, прежде чем рас
калится и начнет плавиться. К 
тому же пространство марте
на само всасывает холодный 
воздух, а шихту в такие моро
зы подают с перебоями—под
вижной состав замерзает, ших
товые краны ходят медленно, 
и машинисты с большим тру
дом успевают грузить шихту. 
Одним словом, работагть в су
ровые холода мартеновцам 
очень трудно. Поэтому так вол
нуется сталевар.

Сейчас он собрал все свое 
умение воедино. Солдатчен
ков поминутно смотрит на при
боры, показывающие расход

топлива и воздуха, быстро от
крывает заслоны завалочных 
окон печи, торопит машини
стов завалочных машин. В та
кой обстановке сталевару во 
что бы то ни стало нужно 
Дожиться в график ведения 
плавки. Иначе печь выбьется 
из общего ритма работы, а это 
повлечет срыв графика и на 
других мартенах.

Работала бригада Виталия 
Солдатченкова очень дружно. 
Это было похоже на азартное 
состязание в силе и ловко
сти, в сноровке и сообрази
тельности. Но не под девизом 
«кто кого обойдет», а на еди
ном дыхании, дружно — 
«один за всех и все за одно
го!». Бригада вела спор со 
временем.

На, каждые из девяти боль
шегрузных печей в первом 
мартеновском цехе НТМК есть 
научно обоснованные планы, 
расчеты, нормативы. По гра
фику плавка на разных печах 
должна идти от 9 до 10 часов. 
И каждый сталевар старается 
сэкономить время, провести 
ту или иную операцию с опе
режением" графика. Конечно, 
не всем это удается сделать. 
Одного желания в работе ста
левара мало. Нужны умение, 
собранность, организованность, 
особое «чувство металла».

Если говорить о сталеварах 
цеха вообще, то можно под
черкнуть: все они люди целе
устремленные, опытные. Но 
работать с опережением гра
фика удается далеко не каж
дому. Правда, первый год де
вятой пятилетки мартеновцы 
закончили дружно и хорошо, 
выплавив сверх плана десятки 
тысяч тонн стали. Но показа
тели не у всех одинаковы. В 
1971 году сталевары печи № 16 
дали дополнительно к заданию 
1583 тонны металла. Из них 
1553 тонны приходится на до
лю бригады, которой руково
дит Виталий Солдатченков.

- — Чем берет бригада! — 
поинтересовались мы у Вита
лия:

— Особенного в нашей ра
боте ничего нет. Четкая орга
низация труда, дисциплина, 
уход за печью — вот, пожа
луй, и все. Ну, еще дружбой и 
хорошими ребятами.

Но этого далеко не доста
точно, чтобы на протяжении 
вот уже многих лет работать с 
большим перевыполнением 
плана. Виталий не сказал, что 
главное в работе сталевара — 
это хорошее знание техноло
гии, постоянное стремление ра
ботать сегодня лучше, чем вче
ра. Такую характеристику да
ли Солдатченкову руководите
ли цеха.

А ребята в бригаде Виталия 
действительно хорошие. Вла
димир Пивоваров и Николай 
Севрюгин работают с ним уже 
давно, каждый из них четко 
выполняет свои обязанности, в 
любой момент они могут за
менить друг друга. И сегодня 
бригада сталевара Виталия 
Солдатченкова работает с опе
режением графика. Несмотря 
на зимние холода и все труд
ности, связанные с ними, этот 
молодежный коллектив запи
сал на сверхплановый лицевой 
счет десятки тонн стали.

П. ВАСИЛЬЕВ.
На снимках А. Меркушева: 
сталевар Виталий Солдат

ченков.
Идет заливка чугуна в лечь.

Выступившие в прениях ком
сомольские активисты — 
представители предприятий, 
учреждений Свердловска — 
выражали горячее одобрение 
внутренней и внешней поли
тики партии, рассказывали о 
том, как комсомольские орга
низации города участвуют в 
выполнении планов девятой 
пятилетки.

* » *
В принятой резолюции под

черкивается, что активная ра
бота по претворению в жизнь 
решений XXIV съезда КПСС— 
главное направление в дея
тельности городской комсо
мольской организации.

• « »
На собрании комсомольско

го актива г. Нижнего Тагила 
с докладом «Итоги ноябрьско
го Пленума ЦК КПСС и III 
сессии Верховного Совета 
СССР и задачи городской ком
сомольской организации» вы
ступил секретарь обкома 
КПСС Л. Н. Пономарев. Вы
ступившие в прениях по док
ладу секретарь комитета 
ВЛКСМ Уралвагонзавода 

Н. Данилов, сталевар НТМК 
Н. Кученин, пропагандист ком
сомольской политсети В. Кли
мов, швея трикотажной фаб
рики Г. Родионова, первый 
секретарь Нижнетагильского 
горкома ВЛКСМ Г. Азанов и 
другие говорили о славных 
делах комсомольцев и моло
дежи города, о их решимо
сти внести достойный вклад в 
выполнение заданий 9-й пя
тилетки.

Собрание актива приняло 
развернутую резолюцию.

Собрания актива с данной 
повесткой дня проходят в эти 
дни и в других городских и 
районных комсомольских ор
ганизациях области.

Отчеты 
и выборы

В минувшую субботу а ряде 
городских и районных комсо
мольских организаций обла
сти состоялись отчетно-выбор
ные конференции, на которых 
делегаты обсуждали отчетные 
доклады райкомов и горкомов 
«Об участии комсомольской 
организации в выполнении 
решений XXIV съезда КПСС 
и о задачах ио дальнейшему 
улучшению коммунистического 
воспитания молодежи».

Первыми секретарями го
родских и районных комите
тов ВЛКСМ избраны:

Алапаевского горкома 
ВЛКСМ — ГЕННАДИЙ ГАЛЯД- 
КИН;

Асбестовского горкома 
ВЛКСМ — ВИКТОР САВИН;

Полевского горкома
ВЛКСМ — ВАСИЛИЙ ИВЛЕВ;

Пышминского райкома
ВЛКСМ — ВАСИЛИЙ ТОЛСТО- 
ЛЫК;

Слободо-Туринского рай
кома ВЛКСМ — ЭЛЕОНОРА 
ЗАРОВНЯТНЫХ;

Тугулымского райкома 
ВЛКСМ — ВЛАДИМИР РОГА- 
ЛЕВ.

В работе Асбестовской го
родской отчетно-выборной 
комсомольской конференции 
приняли участие заведующий 
сектором профтехобразования 
ЦК ВЛКСМ С. Вахов и секре
тарь обкома ВЛКСМ Н. Анто
нов.

Секретарь обкома ВЛКСМ 
В. Мартынова участвовала в 
работе Пышминской районной 
отчетно-выборной комсомоль
ской конференции.

ТАСС • ПОСЛЕДНИЕ СОБЫТИЯ* С ТЕЛЕТАЙПНОЙ ЛЕНТЫ ТАСС • ПОСЛЕДНИЕ СОБЫТИЯ

тики государства есть и бу
дут постоянное улучшение 
условий жизни нашего об
щества.

За безопасность 
в Европе

ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН. Про
грамма мира, выдвинутая XXIV 
съездом КПСС, внешнеполи
тические шаги Советского 
Союза, ГДР, Польши и других 
социалистических стран приво
дят к хорошим результатам, 
потому что они опираются на 
растущую силу и превосход
ство социализма, заявил член 
бюро правления, секретарь 
правления Социалистической 
единой партии Западного Бер
лина Дитмар Аренс в интер
вью корреспонденту ТАСС. 
Он подчеркнул, что миролю
бивые предложения социали
стических стран полностью 
отвечают интересам трудового 
народа капиталистических го
сударств. Сейчас все отчет
ливее проявляется стремление 
народов к созыву общеевро
пейского совещания по вопро
сам безопасности и сотрудни
чества в 1972 году.

Самая важная 
инициатива

ЛОНДОН. Программа ук
репления мира и междуна
родной безопасности, изло
женная на XXIV съезде 
КПСС в отчетном докладе 
ЦК КПСС, получила широ
кий отклик и продолжает 
привлекать пристальное вни
мание в Англии. Рассказы
вая об этом корреспонденту 
ТАСС, Генеральный секре
тарь коммунистической пар
тии Великобритании Джон 
Голлан заявил: «Я расцени
ваю всеобъемлющие мирные 
предложения, выдвинутые в 
докладе Л. И. Брежнева на 
XXIV съезде КПСС, как са
мую важную инициативу, 
проявленную Советским 
Союзом за многие годы».

Заявление 
студенческого 
совета

ЛАГОС. Студенческий совет 
Нигерийского университета

ИФЕ распространил здесь за
явление, в котором сурово осу
дил пособничество Англии ро
дезийским расистам. Совет об
ращает внимание на опасное 
положение, которое сложи
лось в Южной Родезии.

Метод убеждения, подчер
кивается в заявлении, не под
ходит для оголтелых расистов. 
Для освобождения народа 
Зимбабве от угнетения и тйра- 
ини африканские страны долж
ны выступить единым фрон
том против расистов и тех, кто 
им помогает.

На сессии ВСМ
ХЕЛЬСИНКИ. Президиум 

Всемирного Совета Мира при- 
ьетствует образование незави
симого и суверенного госу
дарства — Народной Респуб
лики Бангладеш — как победу 
демократии и мира, как побе
ду антиимпериалистических 
сил. Об этом говорится в ре
золюции, принятой на прохо
дящем здесь заседании пре
зидиума Всемирного Совета 
Мира.

Захватни ческие 
цели

НЬЮ-ЙОРК. Оправдывая не
давнее решение правительства 
США о поставке Израилю но
вой крупной партии истребите
лей-бомбардировщиков «Фан
том» и «Скайхок», официаль
ная американская пропаганда 
распространила версию, будто 
Вашингтон пошел на этот шаг 
только для того, чтобы... побу
дить правительство Израиля 
«смягчить» свою позицию в 
отношении мирного урегули
рования и согласиться на во
зобновление миссии Гуннара 
Ярринга. Пока Белый дом рас
сматривал вопрос о постав
ках, эту версию охотно под
держивали и члены израиль
ского кабинета. Однако как 
только решение о предостав
лении новой партии оружия 
было утверждено, Тель-Авив 
сбросил маску. (ТАСС).

ДОСТОЙНО 
ВСТРЕТИТЬ 
ПРАЗДНИК
Приближается 50-летие пионерской органи

зации им. В. И. Ленина, праздник которой го
товится отметить не только пионерия нашей 
страны, но и весь советский народ. Полувеко
вой юбилей пионерской организации — это 
также время, когда подводятся итоги работы 
пионерских дружин, участвующих во Всесоюз
ном пионерском марше «Всегда готов». Проб
лемам, стоящим сейчас в ходе подготовки к 
празднованию пятидесятилетия пионерской ор
ганизации, было посвящено заседание бюро 
областного совета пионерской организации, 
которое состоялось на днях в обкоме ВЛКСМ.

Члены бюро заслушали сообщение старшей 
пионервожатой Санкинской сельской школы 
Алапаевского района Л. Рожновой о том, как 
пионерская дружина этой школы готовится 
встретить юбилей пионерской организации. 
Много интересных дел на счету юных.ленинцев 

из Санкинской школы. Это участие в операции 
«Чукотка», работа по озеленению родного села, 
шефство над октябрятсними классами. Инте
ресно проходят заседания школьного клуба 
интернациональной дружбы, а в районном 
смотре ленинских комнат Санкинсная школа 
заняла первое место.

И все-таки многое нужно сделать, чтобы 
достойно подвести итоги Всесоюзного марша 
«Всегда готов». Настораживает тот фант, что 
некоторые пионеры этой дружины являются 
неуспевающими.

А ведь маршрут «В страну знаний» предпо-

В обкоме ВЛКСМ
лагает не только хорошие оценки, но и творче
ский подход к овладению знаниями.

Качество работы пионерской дружины.^ Во 
многом зависит оно от того, какие кадры вожа
тых работают в школе. В этой ^вязи бюро 
совета заслушало сообщение заведующего 
школьным отделом Талицкого райкома ВЛКСМ 
П. Моисеева. 12 пионервожатых сменилось за 
год в Талицком районе. И одной из основных 
причин частой сменяемости можно считать тот 
фант, что недостаточно четко организована 
учеба пионервожатых в Талицком районе, ела* 
бо налажена связь с производственными кол
лективами, которые безусловно могли бы ре
шить в накой-то степени вопрос с вожатсними 
кадрами. В этом отношении интересен опыт 
Качканарского городского Совета пионерской 
организации, о котором рассказала заведую
щая школьным отделом Качканарского горкома 
комсомола Н. Вепрева. В Качканаре регулярно 
проходят семинары пионервожатых, в городе 
создан клуб «Вожак».

На заседании бюро встал также вопрос о по
литическом содержании в пионерской работе. 
В Качканаре, например, многие пионерские 
мероприятия не несут достаточной идейной 
нагрузки, на первый план часто выносится 
внешняя сторона мероприятия. Может быть 
этим объясняется тот факт, что здесь не со
ставлено еще подробного плана подведения 
итогов Всесоюзного марша «Всегда готов», не 
разработан сценарий празднования юбилея 
пионерии.

Сейчас наступает самый ответственный пе
риод, когда не только подводятся итоги, но и 
намечаются дальнейшие пути в работе пионер
ской организации на основе накопленного 
опыта. Вот почему так важна сейчас слажен
ная работа горкомов и райкомов комсомола, 
школьных пионерских оогл-’изацнй, районных 
и городских домов пионеров.

На заседании бюро Рыл также обсужцон 
план обкома ВЛКСМ, областного совета пио 
мереной организации по празднованию 50-ле
тия пионерим.
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НАШИ 
ИНТЕРВЬЮ ПРОФЕССИЯ ПЛЮС ОБРАЗОВАНИЕ
Интервью дает заместитель председателя Госкоми- 
тета Совета Министров РСФСР по профессионально- 
техническому образованию В. И. Рогова

— ВАЛЕНТИНА ИВАНОВНА. 
В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ ВСЕ ЧА
ЩЕ ГОВОРЯТ О ПЕРЕХОДЕ ГО
РОДСКИХ И СЕЛЬСКИХ ПРОФ
ТЕХУЧИЛИЩ НА СРЕДНЕЕ ОБ- 
РАЗОВАНИЕ. ЧЕМ ВЫЗВАНА 
ЭТА ПРОБЛЕМА?

— Современный научно-техни
ческий прогресс, масштабное раз
витие народного хозяйства опреде
ляют широкую потребность в ква
лифицированных кадрах. Рабочий, 
сельский механизатор сейчас дол
жен иметь такие знания, каких со-' 
всем недавно было достаточно ин
женеру и технику. Кроме того, не
уклонное повышение ведущей ро
ли рабочего класса связано с по
вышением образовательного уров
ня. Квалификация плюс общая 
культура — обязательное условие 
высокопроизводительного труда. 
роста творческой активности тру
дящихся. ,

Средние училища, к которым 
мы стремимся сегодня — не экс
перимент. Они работают уже с 
1969 года. А некоторые ГПТУ .та
кого типа действуют уже более 
10 лет.

Средние училища успели за это 
время себя зарекомендовать. До
статочно привести такой факт: в 
среднем по Российской Федерации 
в этих учебных заведениях план 
набора выполнен на 147 процен
тов. И ребята, и их родители от
дают предпочтение, именно этим 
училищам.

На пятилетку уже спланировано 
развитие средних ГПТУ. Более 45 
процентов всех дневных училищ 
(на Урале — такой лее средний 
процент) будут переведены на но
вые программы. Сегодня мы при
ступаем к разработке плана до 
1980 года,

— У НАС В ОБЛАСТИ В РЯ

ДЕ ГОРОДОВ ЕСТЬ СРЕДНИЕ 
ШКОЛЫ С ПРОИЗВОДСТВЕН
НЫМ УКЛОНОМ. НЕ СЧИТАЕ
ТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО В ЧЕМ-ТО ТА
КИЕ ШКОЛЫ И СРЕДНИЕ 
ПРОФТЕХУЧИЛИЩА БУДУТ СО 
ВРЕМЕНЕМ ДУБЛИРОВАТЬ 
ДРУГ ДРУГА?

— Таких школ, о которых вы 
говорите, не так много. В основ
ном же школа ставит задачу об
щего трудового обучения, воспи
тания и профессиональной ориен
тации молодежи, подготовки ее к 
сознательному выбору профессии. 
Поэтому сегодня так и определена 
цель школы в самой формулиров
ке — «трудовая политехническая 
школа».

Основной задачей среднего 
профтехучилища все-таки остает
ся квалификационная подготовка. 
Па глазах у нас рождается новый 
тип учебного заведения, в кото

ром общее образование синтези
руется с производственным обуче
нием.

— СКАЖИТЕ, ПОЖАЛУЙ
СТА, В ЧЕМ ВЫ ВИДИТЕ ПЕР 
СПЕКТИВНОСТЬ СРЕДНЕГО 
ПРОФТЕХУЧИЛИЩА?

— Выпускники такого училища 
быстрее адаптируются на произ
водстве, лучше осваивают его. их 
производственные показатели вы
ше средних. Во-вторых, ребята по
лучают здесь полное среднее об
разование: в таких ГПТУ они про
ходят все общеобразовательные 
предметы — химию, физику, ма
тематику, литературу, русский 
язык, эстетику И т. д. Опыт ле
нинградцев показал, что уровень 
подготовки может быть настолько 
высок, что ребята из ГПТУ смело 
конкурируют с выпускниками 
средней школ’ы на вступительных 
экзаменах в институт.

Кроме того, введение в програм
му обучения общеобразователь
ных предметов помогает нам ре
шить вопросы коммунистического 
воспитания, воспитания общест
венной активности.

— ЗНАЧИТ, ПРИ ВВЕДЕНИИ 

В УЧИЛИЩАХ СРЕДНЕГО ОБУ
ЧЕНИЯ ВОЗРАСТАЕТ И РОЛЬ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗА
ЦИИ?

—- Безусловно. Все звенья: ком
сомольские органы, профсоюзные 
и особенно органы ученического 
самоуправления должны найти 
свое место в создании этой новой 
системы обучения молодежи. Уче
ническое самоуправление имеет 
выход, а значит, может влиять на 
все стороны жизни ГПТУ: учеба, 
быт. самодеятельность, спорт и 
т. д. Специфика профтехучилища 
в том и состоит, что каждый 
здесь —- частица коллектива. А 
коллектив здесь складывается, без
условно, в процессе совместной 
работы, естественно. С этой точки 
зрения, влиять на такой аспект, 
как учеба, — легче. Но в то же 
время и труднее: пока в ГПТУ при
ходят ребята с разной подготов
кой, с разным уровнем знаний. 
Возрастает необходимость инди
видуальной работы с учащимися 
в рамках одного коллектива и пер
сональная ответственность каждо
го за честь коллектива.

— КАК ВЫ СЧИТАЕТЕ, ВА

ЛЕНТИНА ИВАНОВНА, СМО
ЖЕТ ЛИ УЧИТЕЛЬ, ПРИШЕД
ШИЙ ИЗ СРЕДНЕЙ ШКОЛЫ, 
ЗАВОЕВАТЬ В ПРОФТЕХУЧИ
ЛИЩЕ ТАКОЙ ЖЕ АВТОРИТЕТ, 
КАК МАСТЕР ПРОИЗВОДСТ
ВЕННОГО ОБУЧЕНИЯ?

— Я уже говорила, что среднее 
профтехучилище — новый тип 
учебного заведения. Значит, и пре
подаватель его должен, конечно, 
отличаться в чем-то от школьного 
предметника. Ему придется осво
ить и основы тех профессий, по 
которым идет подготовка ребят в 
данном ГПТУ. быть знакомым с 
вопросами производства, экономи
ки, и т. д. И такой тип учителя 
уже складывается.

Надо отметить и общее влия
ние школьных преподавателей, 
пришедших в училища, на весь пе
дагогический процесс. Они внесли 
в ГПТУ свежую струю. Уровень 
их работы диктует и преподавате
лям специальных дисциплин, и 
мастерам производственного обу
чения требование — знать общие 
законы педагогики, психологии, 
методики.

В этих условиях особенно воз

растает роль межпредметных свя- 
ЗОЙ

— ПОЗНАКОМИЛИСЬ ЛИ вы 
СО СВЕРДЛОВСКИМИ СРЕД
НИМИ УЧИЛИЩАМИ?

— Да, в вашем городе два 
профтехучилища — 1-е и 24-е — 
работают по-новым программам. 
Особенно хорошее впечатление ос
тавляет постановка работы в 
ГПТУ № 24. Училище трудное 
по контингенту: оно готовит строи
телей, и до сих пор к училищу от
носились несколько предубежден
но: школы недостаточно пропагаш 
дируют строительные профессии, 
родители не очень хотят видеть 
своих детей в спецовках маляров, 
штукатуров, каменщиков. ■ Но с 
переходом на новую программу 
обучения авторитет ГПТУ № 24 
так заметно вырос, что положе
ние изменилось. В училище рабо
тает и очень слаженный, деловой, 
творческий педколлектив. В ско
ром времени вопрос об опыте ра
боты свердловского профтехучи
лища № 24 будет вынесен на кол
легию Госкомитета

Среднее профтехучилище, как 
подчеркивалось на XXIV съезде 
КПСС, — очень перспективный 
канал перехода в стране к всеоб
щему среднему образованию.

Беседу вела 
Т. ПАХОМОВА.

• ОТЧИЗНЫ ВЕРНЫМ СЫНОМ БУДЫ 

СОЛДАТ 
ОСТАЕТСЯ
СОЛДА ТОМ

рСЛИ посмотреть издале- 
ка на аглообогатитель- 

ную фабрику, то она чем-то 
напоминает огромный линкор, 
который много лет назад ото
шел от вершины горы. Благо
дать и встал на вечную стоянку 
неподалеку от старинного 
уральского города, города шах
теров и металлургов — Кушвы.

Две дымовые трубы, к ко
торым как бы прислонился 
корпус агломерации, возника
ют в поле зрения, как только 
минуешь рудничный опор. На 
корпусе, словно средневеко
вые мушкеты, нацелены в не
бо раструбы вытяжных труб. 
Длинные галереи шихтовой це
почки, похожие на легкие 
ажурные перекидные мостики, 
бегут вниз, подавая сырье на 
обогащение.

По решетчатым фермам эс
такады грохочут грейферные 
краны, и руда выплескивается 
прямо в вагоны, чтобы вскоре 
стать пищей мартенов и домен
ных печей.

Узкая лестница ведет на
верх, где под самой крышей 
грохочут пластинчатые транс
портеры агломашин. Ровно гу
дит зажигательный горн, бро
сая отблески пламени на по
крытое пылью лицо рабочего, 
ловко орудующего совковой 
лопаткой.

— Вот здесь он и трудит
ся. — стараясь перебить шум 
машин, кричит мне прямо в 
ухо начальник цеха Борис Пет
рович Кони'щев. — Правда, се
годня он на ремонте,-—и. встре
тив мой вопросительный 
взгляд, продолжает:

— Андрей Петрович. Лаптев 
не только агломератчик. Он и 
огнеупорщик, и столяр, и сте
кольщик. Настоящий умелец. 
Чем тоньше работа, тем 
красивее он ее выполняет.
[А ВОТ я сижу в небольшой 
"1 квартире по улице Сою

зов. Через каждые полчаса ме
лодично бьют стенные часы, а 
корабль воспоминаний все 
плывет и плывет по реке вре
мени к пристани под названием 
«Прошлое»....

Шли лесом, по узкой, изви
листой тропке. Сентябрьская 
ночь покрыла землю плотным, 
черным покрывалом, и каждый 
из партизан осторожно ступал, 
держась рукой за приклад вин
товки или пулемета шедшего 
впереди товарища.

Прошло около часа. Внеза^ 
но тьма раздалась, и Андрей 
увидел, что комбат Казимир 
Плепелич повернул на поляну. 
Вскоре подошли и остальные 
два батальона.

— Другови борци! — в се
редину карре вышел высокий, 
худощавый блондин в длинной 
английской шинели. Это был 
‘майор Тояглович, командир 
бригады 34 партизанской диви
зии народно - освободительной 
армии Югославии.

— Другови борци! — еще 
раз повторил командир брига
ды. — Идемо на уничтене ра- 
финерии нафти.

— Что он. сказал? — осетин 
Грища Сосев ткнул Андрея 
локтем.

— Будем взрывать нефтепе
регонный завод, — перевел ему 
Лаптев.

Пока командиры совещались, 
партизаны, рассевшись на гу
стой траве, негромко перегова
ривались.

Вскоре подошел командир 
русской роты Хаджимов. «Ба

тальон наступает непосредст
венно на завод. Нашей роте 
приказано идти прямо через 
станцию. По данным разведки, 
перед забором с «колючкой» 
сплошная траншея. Это пер- ’ 
вая линия. По углам дзоты. 
Охраны человек полтораста. 
Немцев нет, одни усташи. Сиг
нал к атаке — выстрел из ми
номета».

На рубеж вышли жидкой, 
короткой цепью. Не дойдя до 
высоких, без окон, корпусов за
вода, залегли. Прошло немного 
времени, и, фырча, словно рас
серженная кошка, над голова
ми пролетела мина.

Ночь ожила. Навстречу пар
тизанам потянулись раз
ноцветные нити, усташи стре
ляли трассирующими.

Андрей передвигался прыж
ками, давая короткие очереди 
из своего «Брно». Взошла луна 
и залила мертвенно-бледным 
светом огромные баки с горю
чим, растянувшиеся по станци
онным путям цистерны и де
сятка два бензомашин, что. 
сбившись в кучу, стояли непо
далеку от главного корпуса.

Из окопа выскочила полу
согнутая фигура и, отстрели
ваясь из автомата, кинулась к 
зданию. Андрей бросился сле
дом. Усташ завернул за угол, 
и Лаптев увидел, что прямо в 
лицо, кувыркаясь, летит грана
та с деревянной ручкой. Он вы
тянул вперед пулемет и грана
та лопнула, ударившись о его 
приклад. Андрею показалось, 
что сотни острых булавок вон
зились в лоб. шею, щеки , 
('махнув ладонью кровь, он по
спешил дальше.

Костер боя разгорался все 
сильнее и сильнее. Часть гар
низона. отстреливаясь, покину
ла переднюю траншею и отхо
дила вдоль забора, пытаясь 
пропваться к станции.

Перескочив через полотно, 
Андрей и Васильев, тяжело ды
ша. залегли возле будки стре
лочника. Чуть правее яростно 
хлестал свинцовый бич. До 
дзота было метров двадцать.

‘ Прикрываясь штабелями 
шпал, они подошли к нему по
чти вплотную: «Предайся, пре-, 
дайся (сдавайся!')!», — закри
чал Лаптев, когда вражеский 
пулемет ненадолго умолк. В от
вет раздались выстрелы. Дал 
очередь и Андрей. Но вот его 
«Брно» поперхнулся, кончились 
патроны, . а второй номер где- 
то отстал.

Когда зДпыхавшийся Челтык- 
машев появился возле Андрея, 
дзот уже молчал. П улеметчики 
бежали.

Схватка шла уже на террито
рии завода. Усташи забарри
кадировались в главном корпу
се и не сдавались.

Как только Андрей с напар
ником появились в цепи. Хад
жимов крикнул: «Андрей, бери 
пятерых, и к кладбищу. Там на
ши машины, на засаду нарва
лись».

— Какие машины? — недо
уменно переспросил Андрей.

- Да с горючим, давай бы
стрее, — нетерпеливо перебил 
его командир роты.

Светало. Полосатые, словно 
зебры, огромные баки с горю
чим уже отчетливо вырисовы
вались на фоне неба.

— Николай Михайлович, на
чинай! — Хаджимов повернул
ся к одному из партизан. Глу- 
хо ударило противотанковое 
ружье, и оглушительно рванул 
первый резервуар, за ним вто
рой, третий...

— Теперь я имею дело толь
ко с мирным огнем, огнем- 
работягой. — закончил свой 
рассказ Андрей Петрович.

По праздникам агломератчик 
аглообогатительной фабрики 
Гороблагодатского рудоуправ
ления Андрей Петрович Лап
тев надевает выходной костюм. 
На лацканах пиджака рядом 
с боевыми наградами — орде
ном Отечественной войны II 
степени и югославской меда
лью «За храбрость» недавно 
появилась регалия, трудовой 
славы — орден Октябрьской 
Революции.

Солдат остается солдатом.
И. СЕМЕНЧИК.

На снимке: А. ЛАПТЕВ

ВСЕ ЛИ 
МЕРЫ

БЫЛАЯ СЛАВА
О потерянном авторитете комсомольской органи
зации треста «Асбострой» и о том, какие сейчас 
принимаются меры, чтобы исправить создавшееся 
положение

Еще совсем недавно слава о 
комсомольской организации 
треста «Асбострой» разноси
лась далеко за пределы не
большого города Асбеста и 
области. И был повод: здесь 
возводилась мощная обога
тительная фабрика, стройка 
объявлялась . Всесоюзной 
ударной, трудилась на ней мо
лодежь из разных мест нашей 
страны, трудилась ло-ударно- 
му, как следовало на комсо
мольских стройках.

Но вот фабрика № 6 была 
построена, спал накал страстей, 
наступили обыкновенные буд4 
ни. Так бывает всякий раз по
сле взятия крутого подъема 
или какого-нибудь трудного 
участка. И хотя дел хватало,— 
предстояло широкое строи
тельство жилья, объектов соц
культбыта, — во многом чувст
вовалось затишье.

Казалось бы, долго продол
жаться оно не могло, на по
роге стояла новая, девятая пя
тилетка, предстояло выпол
нять новые, еще более важ
ные, задачи. Вот бы где вспом
нить былые дни, взяв на воору
жение все достойные образцы 
труда, и начать пятилетку с 
новой энергией и энтузиазмом. 
Однако ничего похожего сде
лано не было. Жизнь текла 
своим чередом, тихо, без 
всплесков. Изредка на ее по
верхности появлялись пробле
мы, что касались молодежи. 
Одни из них замечали и по 
мере возможности решали, но' 
многое проносилось мимо, 
так и не попав в поле зрения 
руководства треста и его ком
сомольской организации.

Среди всех работающих в 
строительных управлениях 
треста почти половина — мо
лодежь. Много здесь комсо- 
мольско - молодежных бригад. 
Не учитывать это обстоятельст
во невозможно. Вполне понят
но, что принятие совместного 
постановления профсоюзной и 
комсомольской организаций 
«О социалистическом сорев
новании среди молодежных 
бригад и молодых рабочих» 
восприняли все как дело не
обходимое и важное. Но вот 
результат (именно он интере- 

I совал всех) так и остался ну
левым. Постановление приня
ли и о нем забыли. В течение 
минувшего 1971-го года не 
проведено ни одного совмест
ного заседания объединенного 

I постройкома и комитета ком
сомола, где бы рассматривал
ся ход соревнования. Обяза- 

I тельства, как выяснилось, при- 
I нимались формально. Они ис

ходили не от членов бригады, 
I а потому, разумеется, и не 
I выполнялись.

— Да и кто к такому обяза- 
I тельству будет серьезно отио- 
I ситься, — так отзывались шту- 
I катуры бригады Нины Кутене- 
I вой, — если приходили к нам 
I из постройкома и говорили 
I сначала с бригадиром, а по- 
I том уже с нами. То есть все 
I решалось заранее, а нас перед 
I фактом ставили.

Хотелось бы думать об ус
лышанном, как о факте еди
ничном, но на отчетно-выбор
ной комсомольской конферен
ции треста, проходившей в де
кабре, именно об этом гово
рили бригадиры комсомоль
ско-молодежных бригад На
дежды Кольцовой и Дины Гу
жевой. Да, ход соревнования 
не контролируется, итоги не 
подводятся, соревнующиеся 
бригады вообще не имеют по
нятия о достижениях своих со
перников. Отсутствовало и ма
териальное вознаграждение 
победителей.- А о том, чтобы 
каждый молодой рабочий оп
ределял для себя ступень ро
ста, принимал бы индивиду
альные- обязательства, вообще 
не заходило речи. На той же 
конференции говорилось и об' 
отсутствии оформленных обя
зательств, стендов с фотопорт
ретами передовиков.

Возможно, некого было по
казывать, ведь трест с боль
шим трудом выполнил задание 
года, а план по жилью вооб
ще завалил. Так-то оно так, но 
нельзя говорить обо всех пло
хо. Есть на этом общем фоне 
неблагополучия и положитель
ные результаты. К примеру, 
Комсомольске - молодежные 
бригады штукатуров-маляров 
Ангелины Юдиной и Алексан
дры Анохиной, которые посто
янно перевыполняют свои 
сменные задания, а ведь они 
находятся в одинаковых усло
виях со всеми строительными 
бригадами. Так в чем же де
ло? Почему не сделать их 
опыт достоянием других кол
лективов? Да и в чем причина 
плохой работы многих бригад?

Причин много. Для одних — 
неудовлетворительная органи
зация труда и I производства, 
для других — слабая механи
зация трудоемких процессов, 
для третьих — низкая дисцип
лина, текучесть кадров. Анализ 
показывает, что число уволен
ных молодых рабочих и при
нятых в течение года, почти 
одинаково. Велик процент'уво
ленных за нарушение трудовой 
дисциплины и по решению на
родного суда, он составляет 
около 40 процентов. Масса и 
других недостатков. Все они 
накапливались в течение дли
тельного времени. И сейчас ос
тается только удивляться, по
чему же они не решались хотя 
бы постепенно. ;

Словом, наследство новому 
комитету комсомола досталось 
не ахти какое. Куда ни кинь— 
проблема. А самое главное, 
потерян авторитет комитета, 
выскользнула из рук инициати
ва.

На комсомольской конфе
ренции треста избран новый 
состав комитета. Секретарем 
стала Галина Большеротова, де
вушка энергичная, имеющая 
пусть небольшой, но все-таки 
опыт работы (она была секре
тарем комсомольской органи
зации в одном из специализи
рованных управлений), так что 
надежды возлагаются большие, 

к тому же, именно сейчас по
ра переходить к делу, укреп
лять организацию во всех от
ношениях, так как не эа гора
ми начало строительства но
вой, еще более крупной обо
гатительной фабрики. Насту
пит та пора — некогда будет 
заниматься исправлением оши
бок.

— Забот столько, — говорит 
Галя, — что не знаешь, с чего 
и начинать. Во-первых, надо 
поднять роль комсомола в 
производстве на местах, в уп
равлениях, а то дело дофло до 
того, что кое-где начальники 
управлений вообще перестали 
воспринимать комсоргов как 
своих помощников. Во-вторых, 
возродить соревнование Ком
сомольске -.молодежных кол
лективов. В-третьих, направить 
работу «Комсомольского про
жектора».

Галя начинает считать, какие 
же дела предстоит решить 
прежде всего, и пальцев на 
руках не хватает, чтобы их все 
перечислить: это и общеобра
зовательная учеба молодых 
строителей — необходимо соз
дать условия для занятий в 
общежити'ях; это и организа
ция технико-экономической 
учебы; это и постоянные ком
сомольские поручения, повы
шение общественной активно
сти молодежи; это и работа в 
общежитиях, которая нуждает
ся в серьезном улучшении.

Немаловажное значение 
имеет и такой момент, как тес
ный контакт с администраци
ей, партийной и профсоюзной 
организациями. Насколько 
помнится, раньше такой кон
такт был, и очень тесный, а 
вот за последние год-два ис
чез.

— Он и сейчас у нас еще не
достаточно налажен, — сетует 
Галя. — В помощи никто не 
отказывает, если хорошо по
просишь. Но вот в том-то и бе
да, что приходится выступать 
в роли просителя. По-прежне
му волнует членов комитета 
так называемое постороннее 
отношение к нуждам молоде
жи руководства треста.

Сейчас мало-помалу новый 
комитет комсомола налаживает 
работу. Заработал «Комсомоль
ский прожектор», проводятся 
рейды, разрабатываются перс
пективные планы работы с 
молодежью в строительных уп
равлениях и на участках. Но о 
результатах пока еще говорить 
рано: предстоит долгая и серь
езная работа, прежде чем 
комсомол треста «Асбос+рой» 
вернет себе былую славу. А 
возвращение это крайне необ
ходимо, так как не случайно 
же в комитете комсомола сто
ит переходящее Красное зна
мя ЦК ВЛКСМ, полученное мо
лодежью за успехи во время 
строительства 6-й асбофабри
ки и оставленное здесь теперь 
навечно. Главное теперь за 
новым комитетом комсомола, 
за руководством треста.

А. ПИСКАРЕВ.
Асбест.

ИНСТИТУТ
КУЛЬТУРЫI

Московский государственный институт культуры — 
крупнейший центр по подготовке профессиональных кад
ров для культурно-массовой работы в учреждениях и ор
ганизациях страны. Он выпускает режиссеров народных 
театров, дирижеров хоров и оркестров народных инстру
ментов, педагогов-хореографов, руководителей художест
венной самодеятельности и библиотекарей.

На дневном, заочном н вечернем отделениях йнстятута 
обучается 7515 студентов. Выпускники вуза трудятся во 
всех концах Советского Союза — в Грузин, Эстонии, Уз
бекистане, Молдавии, в городах и селах РСФСР.

На снимке слева: занятия На кафедре научно-техниче
ской информации ведет преподаватель А. А. Навысоцкий 
(в центре).

На снимке справа: Наташа Тимофеева из города Дзер
жинска и москвич Сергей Козни во время репетиции.

Снимки В. Егорова и Н. Акимова.
Фотохроника ТАСС.

• ВЮРО ДЕЙСТВЕННОСТИ •

В номере нашей газеты за 
29 декабря 1971 года была 
опубликована корреспонден
ция «Сопутствующее заболева
ние», в которой шла речь о 
недостатках в работе скорой 
медицинской помощи в Кра- 
снотурьинске.

В редакцию пришли ответы 
из областного отдела здраво
охранения и исполкома город
ского Совета депутатов трудя
щихся города Краснотурьинсиа.

Заместитель заведующего 
облздравотделом тов. Прище- 
попа, в частности, сообщает:

«В целях улучшения меди
цинского обслуживания насе
ления заведующему Красно- 
турьииским горздрааотделом 
тов. Боровикову предложено 

объединить станцию «скорой 
помощи» с городской больни-

• ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

ЗАПЕВАЛОЙ
В октябрьских номерах газеты «На сме

ну?» (№ 203—206) за прошлый год был 
опубликован очерк «Тайна старого боло
та», в котором рассказывалось о раскры
тии работниками уголовного розыска, про
куратуры и следствия тягчайшего преступ
ления против личности .— убийства Татья
ны Нестеровой, — и той неблаговидной 
роли, которую сыграли в этом деле Вик
тор Запевалов, Валерий Сапрыкин и Алек
сей Маслин с друзьями. В связи с этим в 
редакцию поступило много откликов.

Читатели возмущены поведением моло
дых рабочих и подростков-школьников, их 
обывательским отношением к судьбе де
вушки И вообще к жизни человека.

Вот письмо пенсионера, инвалида Ве
ликой Отечественной войны В. Г. Рыжова 
из Свердловска. Он пишет: «Я знаю, 
как зарождалась Советская власть, 
как трудно было пережить голод, холод, 
нищету и разруху... А теперь эти ребята 
Запевалов и Сапрыкин имеют работу, полу
чают приличную зарплату. Но вместо че
стного труда, учебы они безобразничают, 
хулиганят, укрывают престунника. подго
варивают к обману школьников. И после 
всего этого остаются безнаказанными. Я не
доволен окончанием дела».

Аналогичные выводы в письме комму
ниста Л. В. Давыдовой из Серова, В. Н. 
Насонова из Асбеста, коллектива работни
ков управления «Бухара — Урал», школь
ников из поселка Дружинине.

Читатели, конечно, помнят, что ребя
тишки, собираясь играть На стадионе в 
войну, видели, как по обочине прошло 
двое. Парень нес две бутылки вина, девуш
ка — что-то завернутое в бумагу. Это бы
ли Дробышев и Нестерова. Вдвоем они 
распили спиртное, и на почве пьяной ссо
ры Дробышев нанес девушке восемь но
жевых ранений. В это время из кустов 
выскочили ребятишки. Преступник испу
гался и бросился бежать, выбросив в боло
то нож.

Рано утром на другой день Дробышев 
отправился к тому месту в лесочке, где он 
оставил раненую. Она была мертва. Пы
таясь скрыть следы преступления, он 
оттащил труп метров на тридцать в глубь 
болота и бросил в воду, под разлапистую 
корягу. Здесь и наткнулись на него ребята 
спустя два года.

Областной суд, рассмотрев на своем за
седании дело по обвинению Дробышева в 

нанесении тяжких телесных повреждений

ПРИНЯТЫ?
цей № 2, принять меры к по
вышению квалификации фельд
шеров «скорой помощи», улуч
шению качества работы по 
оказанию скорой медицинской 
помощи населению города, 
обеспечить контроль и дейст
венную помощь силами глав
ных специалистов горбольницы 
Не 2».

В своем ответе председатель 
исполкома Краснотурьинского 
городского Смета депутатов 
трудящихся тов. Дружинин со
общает:

«Статья «Сопутствующее за
болевание» стала предметом 
серьезного разговора на об
щем собрании коллектива стан
ции «скорой помощи», на со
вещании врачей городской 
больницы Нг 2 и на заседаиии 
медицинского совета горэдра«- 
отдела. Проведена проверка 

работы станции скорой меди
цинской помощи, в результа
те которой выявлен ряд серь
езных недостатков в работа 
»той службы.

Приказом по станции ско
рой медицинской помбщи 
фельдшеру В. Ф. Дедюхиной 
объявлен выговор, поставлено 
на вид фельдшеру Г. В. Коври
гиной. Приказом по горздрав- 
отделу объявлен выговор 

главному врачу станции Е. X. 
Башко и диспетчеру Р. А. Чур
киной, Намечены мероприятия 
по критическим замечаниям.г*- 
зеты».

Возвращаясь к ответу, полу
ченному редакцией из Красно
турьинского горисполкома, хо
телось бы все-таки уточнить, 
какие же мероприятия наме
чены! В статье речь, в частно
сти. шла о том, что медицин
ский персонал «скорой помо
щи» работает в плохих услови
ях: тесное помещение, гараж 
находится в отдалении. А ведь 
хорошие условия для рабо
ты — залог четких действий.

По»тому редакция еще раз 
обращается к Краснотурьин- 
скому горисполкому с прось
бой ответить, какие меры 
предполагается принять по 
улучшению условий труда ра
ботников скорой медицинской 
помощи.

И ДРУГИЕ
со смертельным исходом гражданке Нес
теровой Татьяне, приговорил его к десяти 
годам лишения свободы.

Справедливость, как говорится, востор
жествовала, порок наказан, но дух Дробы
шевской философии «кто сильнее, тот 
прав» все еще бродит, но уже в образе Вик
тора Запевалова.

Недавно в Верхисетский отдел милиции 
пришла Галина Нестерова (мать постра
давшей) и сделала устное заявление заме
стителю начальника отделения уголовно
го розыска В. И. Макарову о том, что 
Виктор Запевалов угрожал ей «сделать с 
ней то же, что и с Танькой», если она не 
прекратит позорить его, честного парня.

Как ни странно, но именно о том, что 
Виктор незаслуженно опозорен, пишет в 
редакцию и Степан Герасимович Запевалов 
(отец Виктора). Он возмущен тем, что его 
сына оскорбили в газете, назвав дебоши
ром и скандалистом, тогда как он вполне 
порядочный молодой человек «Я 22 года 
воспитывал сына и не видел его пьяным, 
не слышал от него грубого слова», —- пи
шет Степан Герасимович.

Нам вполне понятны отцовские чувст
ва. Каждый родитель видит в своем ребен
ке те черты характера, которые он хочет 
увидеть, и не обращает внимания на дру
гие, кажущиеся ему мелочью.

Так и в данном конкретном случае. Сте
пан Герасимович защищает сына в малом 
и закрывает глаза на серьезные недостат
ки в поведении сына. Все произошедшее 
на восьмом километре Московского трак
та его не интересует: убили не его дочь, и’ 
преступник не его сын. Это, по его выра
жению, одна сторона дела. А вот опозори
ли его сына, пропечатали в газете —г это 
другая, более существенная сторона, по
скольку касается лично его. И Степан Ге
расимович требует сатисфакции.

Вот оно — обывательское отношение к 
жизни. Виктор бросил истекающую кровью 
девушку — не наше дело. Отец защищает 
честь семьи, отбросив все факты, отрица
тельно характеризующие сына.

А какой ущерб нанес его поступок пра
вовому воспитанию подростков! Двенадца
ти- и четырнадцатилетние школьники вели 
себя на предварительном следствии, как за
коренелые преступники. Они обманывали 
и Изворачивались до тех пор, пока не 
были приперты фактами к стене. И все 
Это плоды гнилой философии запевало
вых. Моральный ущерб от нее неизмерим.
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СПЕЛИСЬ
Аксель Цезарь Шпрингер,

король антикоммунистиче-
скои прессы, в последнее вре
мя открыто изъясняется в люб
ви к Китаю. Не проходит и 
дня, чтобы одна из его много
численных газет, а то и все 
сразу, не изъявляли самых 
теплых чувств в адрес Пекина.

Шпрингер не скрывает, что 
неожиданное благоволение к 
Пекину — прямое следствие 
его неукротимой вражды к Со
ветскому Союзу. Растущая 
мощь социалистического сод
ружества и международный 
авторитет СССР заставили 
Шпрингера срочно искать но
вых союзников. В лице неких 
руководителей он видит силь
ных партнеров, тех, кто высту
пает против СССР. Чтобы не 
было на сей счет сомнений, 
газета «Ди вельт» опублико
вала статью Дитера Цикона,

ответственного за внешнеполи
тический раздел газеты, и по
старалась придать статье про
граммный характер. Само со
бой разумеется, она до пре
дела насыщена антисоветски
ми выпадами.

У Дитера Цикона Китай — 
жертва постоянных «агрессив
ных устремлений» со стороны 
Индии и Советского Союза. 
Китайское руководство, мол, 
пребывает в вечном страхе пе
ред угрозой войны, которой

китайских отношений, —- заяв
ляет Цикон, — может вполне 
привести к политической и 
экономической кооперации, а 
косвенно — даже к согласова
нию военных интересов». Это 
ли не программа политической 
и пропагандистской ориента
ции для всех правых и реак
ционных сил, на которых рабо
тает концерн Шпрингера. При
мечательна концовка статьи. 
Цикон пишет, что доводы про
тив союзе Запада с Пекином 
(нерешенный вопрос о Тайва
не, войн» во Вьетнаме, 
японские интересы, судь- 
ба национально-освободитель

БОМБЫ
И ИЛЛЮЗИИ

ных движений) не стоит пре- 
ему ие избежать, если... Пекин увеличивать. Все это, по его
не заключит союза с империа
листическим Западом. То же 
самое, между прочим, заме
чает Цикон, относится и к са
мому Западу. Для обоих не
обходим взаимный союз, как 
логическое следствие взаим
ных интересов в политике.

«От простой разрядки напря
женности развитие американо-

словам, — детали.
«Ди вельт» ни капли не сом

невается в аналогичной точке 
зрения китайского руководст
ва и на этом строит всю свою 
стратегию.

В. ЛОМЕЙКО, 
соб. корр. АПН.

Бонн.

Шпрингер жаждет союза с .Мао Мирных заявлений 

становится все больше, бомб—тоже •' Непросто выйти 

замуж в Израиле Итоги совещания Политического 

Консультативного комитета государств—участников Вар

шавского договора —в центре внимания планеты

ВЕНГРИЯ. Пять миллионов тонн уже дала шахта имени Мори
са Тореза в Вишонте — крупнейшее и высокомеханизированное 
предприятие страны по добыче угля открытым способом. Топли
во транспортируется отсюда на сооружаемую рядом электро
станцию, которой присвоено имя -Юрия Гагарина.

Снимок МТИ — ТАСС.

РЕЙСЫ «ЛЕТ»
ВАРШАВА. (Соб. корр. АПН). 

Для польской авиакомпании 
«ЛЕТ» линии, связывающие 
Варшаву с городами Советско
го Союза, — самые напряжен
ные из всех международных 
Трасе, на которых летают ее 
самолеты. Расписание преду
сматривает 13 рейсов в неде
лю ежедневные в Москву 
и по три в Ленинград и Киев.

На. линии Варшава — Моск
ва перевозится большое число 
пассажиров. В 1971 году их 
было около 17 тысяч. В новом

году эта цифра, судя по по
казателям января, значитель
но возрастет.

Скоро на межконтиненталь
ных линиях, обслуживаемых 
«JlEt», начнут курсировать со
ветские машины «ИЛ-62». А по
ка в Советском Союзе прохо
дит обучение группа пилотов 
и работников наземной служ
бы. Первым польским лайне
ром «ИЛ-62» присвоены име
на трех славных сынов поль
ского народа — Шопена, Ко
перника и Костюшко.

ТЫСЯЧА МИНУТ— 

В ЧЕСТЬ ТЫСЯЧЕЛЕТИЯ
БУДАПЕШТ. (АПН—«Будапресс»). Готовится отметить 

тысячелетие венгерский город Секешфехервар (другое его 
название — Альба Регия). В связи с этим здесь широко раз
вернулось общественное движение «Тысяче лет — тысяча 
минуть. Его инициатором стала бригада имени Клары Цеткин 
с завода техники связи «Видеотонь. Все бригады и коллекти
вы социалистического труда, принимающие участие в дви
жении. обязались отработать на общественных началах на 
благоустройстве города по тысяче минут, т. е. более 16 ча
сов. Их примеру последовали школьники и студенты, коллек
тивы многих промышленных предприятий и строек.

ВАЖНЫЙ
ВКЛАД
В ДЕЛО МИРА

Итоги совещания 
Политического Кон
сультативного комите
та государств—у част- ' 
ников Варшавского до
говора продолжают ос
таваться в центре вни
мания печати и обще
ственных деятелей 
многих стран мира. 
Решения Пражского 
совещания расценива
ются как важный 
вклад в дело дальней
шей разрядки напря
женности на европей
ском континенте, прак
тической подготовки к 
созыву общеевропей
ского совещания по 
вопросам безопасности 
и сотрудничества.

ПОЛЬША. Подчер
кивая важное значе
ние декларации о ми
ре, безопасности и сот
рудничестве в Европе, 
принятой на Праж
ском совещании, газе
та «Глос працыь пи
шет, что 1972 год мо
жет принести народам 
Европы не только но
вые надежды на проч
ный мир и безопас
ность, но и подлинный 
прогресс на пути пре
творения этих надежд 
в жизнь.

ЧЕХОСЛОВАК ИЯ. 
Братиславская «Прав
да» пишет: «Пражское 
совегцание подтверди
ло единство и общ
ность усилий госу
дарств — участников 
ВаршавскогЬ договора 
на пути к великой це
ли — созданию Евро
пы без конфликтов, 
Европы сотрудничест
ва».

БОЛГАРИЯ. Газета 
«Отечествен фронт» 
указывает на 'конст
руктивность и глубо
кий реализм выдвину
той Пражским сове
щанием программы 
создания системы без
опасности на контн- 
нент.е. Своей мирной 
инициативой государ
ства — участники Вар
шавского договора за
воевывают искренние 
и глубокие симпатии 
во всем мире.

ВЕНГРИЯ. В пере
довой статье газета 
«Непсабадшаг» пишет: 
«В пражских докумен
тах, в которых вопло
тился дух братского 
сотрудничества госу
дарств социалистиче
ского содружества, 
указан путь решения 
Насущных проблем, 
стоящих перед челове
чеством». (ТАСС),

На днях американское военное командование объявило о 
том, что еще несколько частей американских военнослужа
щих в Южном Вьетнаме отправлены в соответствии с про
граммой «вьетнамизации» домой, за океан. В ряду подоб
ных сообщений, которые делаются время от времени пред
ставителями Пентагона, это последнее заявление прозвучало 
особенно многозначительно, чуть ли не торжественно. Как 
же, отныне достигн'уг «самый низкий уровень войск США, 
начиная с августа 1965 года». Кроме того, нынешняя чис
ленность солдат и офицеров на три тысячи ниже, чем наме
чалось на конец года. Вот, мол, какими темпами с опереже
нием графика идет «свертывание» войны. Правда, упомина
ние о конце года ассоциируется прежде всего с другими дей
ствиями Пентагона — новым воздушным разбоем в ДРВ.

Но сейчас важно иное, рассуждают стратеги грязной вой
ны, — убедить мировую общественность в намерении США 
«уйти из Вьетнама» или попросту — заткнуть рты всем про
тивникам индокитайской авантюры у себя дома и за его 
пределами.

Однако о каком «уходе» может идти речь, если Соединен
ные Штаты планируют сохранить в Южном Вьетнаме на не
определенно долгий срок контингенты своих наземных войсщ 
которые теперь называют «остаточными». Об этом снова го
ворили на последней пресс-конференции в Белом доме пре
зидент Соединенных Штатов и министр обороны. Опыт всех 
последних лет показал: сайгонский режим не может держать
ся у власти без прямой поддержки США. Так же, как и ма
рионеточная армия, несмотря на новое американское оружие, 
оказывается неспособной к сколько-нибудь эффективному 
противодействию силам Освобождения. «Это иллюзия, будто 
ответственность американцев за жизнь или смерть в Индоки
тае медленно приходит к концу, — констатировала на днях 
«Нью-Йорк тайме».—В действительности политика Никсона 
не позволяет увидеть конец американского вмешательства».

Ныне изыскиваются новые предлоги для продолжения и 
расширения преступной войны. Правительство США, отмеча
ла «Нью-Йорк тайме», использует захваченных в плен,,аме
риканских летчиков в Северном Вьетнаме «как предлог, что
бы сохранить в Южном Вьетнаме «остаточные» силы». В 
свою очередь, эти «остаточные» силы и мнимая забота 
о безопасности американских солдат будут «служить поводом 
для продолжения бомбардировок». Итак, по свидетельству 
американской прессы, программа пеитагонских генералов на 
будущее определена: расширенное использование «воздушной 
мощи», активное участие «остаточных» сил в боевых дейст
виях и. следовательно, «увековечение войны».

Возмущение народов мира вызвало использование аме- 
риканФгой военщиной во время массированных налетов на 
ДРВ бомб под кодовым названием «Прыжок командос», 
о которых известно, что по своей разрушительной силе они 
уступают лишь мощности ядерного взрыва.

По признанию пентагонрких генералов. они располагают 
сейчас бомбами более крупного калибра, которые способны 
опустошать целую квадратную милю территории, и «хитро
умными» бомбами, находящими людей в укрытиях. Но и 
с их помощью пытаться поставить вьетнамский народ на 
колени — это снова не более чем иллюзия.

В своем бессилии перед сопротивлением патриотов аме
риканская военщина прибегает к самым варварским сред
ствам и методам истребления населения. Согласно данным 
Комитета по разоблачению военных преступлений империали
стов США и их лакеев в Южном Вьетнаме, в 1971 году в 
результате применения интервентами отравляющих хими
ческих веществ получили тяжелые отравления и ожоги око
ло J.70 тысяч мирных жителей. Только в Западном Намбо 
насчитывается свыше 30 тысяч человек, у которых поражено 
зрение. Уничтожению подверглись поля и сады на площади в 
475 тысяч гектаров, целые мили ценных лесных массивов.

«Все убивать, все разрушать, все сжигать» — под таким 
лозунгом сайгонские каратели под руководством американ
ских «советников» проводят операции по «умиротворению».

О. ТРОФИМОВА, 
комментатор АПН.

СТРАНА МРАКОБЕСОВ
(Заметка В. СИЖЬЕЛЬМАНА 
из французского журнала

«Нувель обсерватер»)

Мириам Лангер, молодую 
22-летнюю израильтянку, поки
нул ее жених. Обычно такое 
дело не стоит выеденного яй
ца. Это случается ежедневно 
с тысячами девушек в Израи
ле. Но случай » с Мириам — 
это особый случай, даже со
вершенно особый случай. Она 
совершеннолетняя и незамуж
няя, но она не может и никог
да не сможет выйти замуж. 
Так решил три года назад Глав
ный раввинат Израиля.

Мириам Лангер сама еврей
ка и хотела выйти замуж так
же за еврея. Поэтому она ни
как не могла понять объяс
нений, данных ей в раввинате, 
где ей заявили, что она не мо-

ужасное несчастье. Гораздо бо
лее ужасное, чем бьггь неза
коннорожденным в любой дру
гой стране. И не только потому, 
что для того, чтобы избавиться 
от этого «порока», невозможно 
обратиться а иудейскую веру 
(путь, доступный в Израиле 
для христиан, мусульман, буд
дистов и других неевреев, же-, 
лающих жениться на еврейке 
или выйти замуж за еврея), по
скольку манцер, к своему не
счастью, уже является евре
ем, но и потому, что все по
томки манцера обречены ос
таваться «манцерим» вплоть до 
десятого поколения.

До истории с Лангер широ
кая израильская публика ни
чего не знала о трагедии евре-
ев-манцерим, гораздо

жет. никогда не сможет
многочисленных, 
думать, которые

чем
более 

можно
предпочита-

НА ТЕЛЕЭКРАНЕ

Как сделать телевизионную пе
редачу интересной? Видимо, успех 
приходит к режиссерам и операто
рам лишь в том случае, когда они 
остаются верны нмпровйзационно- 
сти, когда работа идет на высшем 
уровне мастерства, а только так н 
можно работать на телевидении «с 
его пристальным, все подмечающим 
взглядом Телекамер, с его крупны
ми планами, с его обращенностью к 
миллионной аудитории, наконец, с 
его необычной драгоценной чутко
стью' к прайде*, как писал талантли
вый критик, первый теоретик телеви
дения Владимир Саппак.

Конечно, высший уровень мастер
ства — это не только талант режис
серов я операторов, но и опыт ос
воения возможностей телевидения. 
Конечно, передачи Свердловской сту
дни во многих случаях далеки от

выйти замуж за «настоящего» 
еврея, каким являлся ее же
них. Но разве она сама не ев
рейка! ' Да, несомненно, но... 
Уже давно (с 1956 года) Мири
ам фигурирует в черном спи
ске, существующем для опре
деленной категории евреев- 
манцерим (единственное чи
сло — манцер). Еврей-маНцер 
может жениться лишь на ев- 
рейке-манцер.

Что же такое манцер? До
словно это /означает «незакон
норожденный», то есть ребе
нок, либо рожденный женщи
ной, не состоящей с отцом ре
бенка в законном браке, либо 
же рожденный женщиной, ко
торая, выйдя вторично замуж, 
не была разведена с первым 
мужем по всем правилам пра
воверного иудаизма. Быть в

ют скрывать свой «позор» и не 
вступать в открытую, но зара
нее обреченную на провал 
борьбу. Это открытие вызыва
ет тем большее волнение, что 
подобное положение рискует 
стать препятствием для имми
грации: у десятков тысяч ев
реев из Соединенных Штатов и 
из Европы, женившихся или 
вышедших замуж вторично по
сле гражданского развода 
или же развода по правилам 
реформатской еврейской церк
ви (а Соединенных Штатах
насчитывается 
принадлежащих
ской 
лишь

синагоге),

1 млн. евреев, 
к реформат- 

, могут быть
потомки-маицерим. Так

же обстоит дело и с евреями 
из СССР, где религиозный 
развод фактически не сущест
вует с 1917 года.

Израиле манцером — это (ТАСС).

ля. Без воображения и не 
стоит смотреть произведения 
художника, останется разве 
что ворчать: доски, сучки, 
коряги...

Но зрители, побывавшие 
на одной из выставок М. Г. 
Храмцова, поняли и оценили 
его творчество. Они пишут: 
«Удивительно, прекрасно! 
Мы просто пришли в восторг, 
увидев в зале щепки, корни 
и шишки, кору и коряги, до 
которых дотронулись талант
ливые руки художника, пре
вратив их в замечательные 
произведения искусства».

Очень нравится всем сер
дитая, но не страшная Ба
ба-Яга. Удачно подобран 
для этой фигурки обрезок 
березы: береста преврати
лась в «домотканое пла
тье», развилка веток — в

НЕ ТОЛЬКО [
ДЕРЕВО ПРОСТОЕ...
НЕИСЧЕРПАЕМ РОДНИК ПРЕКРАСНОГО ■>«аа>мавмм.таВ»м

Творчество М. Г.’Храмцова 
постоянно привлекает внима
ние любителей изобразитель
ного, прикладного искусства' 

Действительно, что, как 
не восхищение, может вы
звать, например, работа 
«Поющая рыба». Она такая 
важная, медлительная, вся в 
струистых линиях... Глаза 
у рыбы махонькие, усы — 
что крылья, хвост пышный, 
как опахало. Декоративное 
чудо!

Откуда оно взялось, это 
чудо, говорит название не
давней выставки Храмцова: 
«Уральских лесов подаре- 
нье». В буреломе, на сбитой 
сосне и, нашел Михаил Гри
горьевич свою «рыбу». Не 
целиком, конечно, не гото
венькую природное заде
лье, Изготовил глаза, прила
дил усы, хвост — и любуй
тесь, люди.

«Всю свою жизнь, — го
ворит Храмцов, — я восхи
щаюсь красотами нашей

уральской природы. Прогул
ки по лесу доставляют мне 
огромное эстетическое удо
вольствие. Неповторимая 
прелесть седого Урала и по
будила меня к творчеству. И 
мне хочется, чтобы каждый 
увидел красоту родного края, 
восхитился тем, какую ра
дость может подарить нам 
простое дерево».

Среди произведений ху
дожника—рельефные компо
зиции. пейзажи... Все они 
выполнены в дереве, все де
коративно привлекательны, 
интересны по содержанию.

Пожалуй, ярче всего лю
бовь к природе проявилась в 
пейзажах. Незамысловато, 
но с большим чувством изо
бражена в них красота род
ной земли, то, что из детства 
мы уносим в большую 
жизнь: склоненную на ветру 
березку, озерную рябь, небо 
в перьях облаков...

Замечательно помогает 
раскрытию образа природы в 
ней же самой изысканный ма
териал. Земля — это густо
коричневая с мшистой П]х>зе- 
ленью пластина сосновой ко
ры; трепетная поверхность 
озера — светлая, с черными

ное небо — своеобразная 
по текстуре фанера...

Декоративные скульптуры 
«Поющая раба», «Дири
жер», «Дворняжка», «Лебе
ди»— на первый взгляд ка
жутся созданными без уча
стия человека. Но только 
творческая сила таланта, ра
зума и чувства человека де
лает возможным создание 
подлинно художественных 
декоративных изделий.

Из простых струганых до
сок Храмцов создает рель
ефный портрет Мефистофе
ля... Или вот рельеф «Гор
ный красавец». Стоит архар, 
кудрявый, горделивый и на
стороженный, на замшелой 
скале. Не только дерево про
стое — работа искусных, ум
ных рук художника создает 
красоту этого произведения.

Простота исполнения де
коративных скульптур и пей
зажей удивительна. Но не
легко дается эта кажущаяся 
простота, свойственная на-
родному творчеству.

... Всматривается человек в 
замшелую коряжину, в за
гогулину — корень, в изги
бы его, изломы, щербатины. 
Смотрит и думает: что же 
здесь есть, «кем» станет де
рево?

С такого рассматривания, 
с «приглядки», как с каран
дашных набросков—картина, 
начинается путь художника 
к персонажу декоративной 
скульптуры, к портрету при
роды в пейзаже.

...Вот продолговатый обло
мок старого ствола. Сохрани
лась только смолистая пря
мослойная сердцевина да не
сколько сучкбв. Храмцов 
сумел вдохнуть новую жизнь 
в дерево. Получилась «Щу
ка на охоте» — хищница с 
разинутой щербатой пастью, 
как оживший персонаж из на
родной сказки.

Динамична н выразитель
на скульптура из корня «Ди
рижер». Это произведение 
кажется одухотворенным му
зыкой, чувством полета.

Образам Храмцова неред
ко свойственна сказочность, 
загадочность, порой даже 
некоторая недосказанность,

поднятые руки, шершавая 
кора — в сморщенное лицо 
Бабы-Яги...

Любуются люди н фигур
ками вспорхнувшей утки, 
маленькой грустной собачон
ки, могучих зубров... Десятки 
произведений созданы М. Г. 
Храмцовым.

Не сразу, не случайно по
явилась у Храмцова особая 
художническая зоркость, спо
собность к пластическому, 
художественному мышлению, 
умение задумать и реализо
вать свой замысел в худо
жественном произведении.

Было мальчишеское увле
чение рисованием, сохранив
шееся и поныне в альбом
ных зарисовках. Была работа 
над оформлением сорока 
спектаклей самодеятельных 
драмколлективов. Много лет 
работал Михаил Григорьевич 
художником - оформителем 
в тресте «Уралтяжтруб- 
строй» города Первоураль
ска.

Выставки произведений 
Mi Г. Храмцова экспониро
вались в Первоуральске и 
Свердловске — в ДК ново
трубного завода, в сверд
ловских дворцах культуры 
нм. Дзержинского и «Урал».

В связи с этим хочется 
сказать о большом внимании 
к творчеству человека с про
изводства. к творчеству ху
дожника из народа.

В образах, может быть, 
внешне простых, даже где- 
то наивных, но серьезных по 
художественной сути, худож
ник-любитель 'сумел вы
разить народное представ
ление о красоте, о силе доб
ра.

Сейчас у Михаила Гри
горьевича уже есть ученики: 
многие молодые первоураль
цы-любители прикладного 
искусства учатся у него 
понимать красоту природы, 
воплощать ее в произведе
ния искусства, чтобы радо
вать людей, украшать их 
жизнь.

Е. АЛЕКСЕЕВ.
На снимках Н. БУЛЫГИ

НА: вверху — М. Г. Храм
цов; внизу—«За власть Со-

• НА ВАШУ КНИЖНУЮ ПОЛКУ

О ПЕРВЫХ СОВЕТСКИХ ДИПЛОМАТАХ
Мы с огромным интересом встречаем 

любую работу, открывающую новые стра
ницы о том великом начале, откуда пошло 
летосчисление эпохи социализма.

Молодое социалистическое государство 
выходило на международную арену, созда 
вало свой дипломатический корпус.

Книга А. Сизоненко «В стране Ацтек
ского орла» освещает одну из малоизвест
ных страниц истории советской диплома
тии.

Советское правительство уже в первые 
годы после победы Октябрьской револю

ЖИЗНЬ БЕЗ ЧЕРТЕЖЕЙ
этого уровня, но в лучших из них 
нельзя не увидеть стремления к 
творческим высотам.

Редакция молодежных передач не 
случайно ведет поиск своего героя 
среди представителей рабочего клас
са. Урал с его громадным промыш
ленным потенциалом, с многотысяч
ным отрядом высококвалифицирован
ных рабочих предоставляет для это
го богатейшие возможности.

Мы много и совершенно справед
ливо говорим о рабочем человеке, 
как о главном герое современности, 
Чьими трудами, чьими заботами соз
дается все на земле.

Какими же счастливыми возможно
стями обладает телевидение, спо
собное подарить нам, зрителям, ра
дость общения с умным, талантливым 
собеседником, — рабочим человеком, 
умеющим Нетрадиционно мыслить,

глубоко знающим жЮвь. сколько 
поучительного может поведать он мо
лодежи! Нет, не менторским тоном, 
не изречением истин а в сердечном, 
душевном разговоре по праву ува
жающего и понимающего молодость 
старшего товарища, orna.

Всяческого одобрения поэтому за
служивают те передачи, подготовлен
ные молодежной редакцией, в кото
рых с молодыми рабочими встреча
ются прославленные герои труда, 
мастера своей профессии. В этих бе
седах речь идет не столько о профес
сиональных вопросах, сколько о 
взглядах на жизнь, о воспитании 
характера, о формировании личност-г. 
Несомненно запомнилась телезрите
лям встреча с Героем Соцналисти-, 
ческого Труда, мастером вагонного 
депо станнин СверДловск-Сортиро-

вочный Валентином Ивановичем Да- 
ннловыхр

Данилов оказался умелым рассказ
чиком, напряжение первых минут 
быстро исчезло, и разговор пошел 
без стеснения. Легко, естественно. 
Говорили о том, трудно ли быть ра
бочим, как найти свое место в жиз
ни. обязательно ли любить свою 
профессию. Выло интересно и сле- 
matb Данилова и наблюдать за 
подростками — учащимися ГПТУ, за 
их непосредственной реакцией. Удач
но дополнили передачу, раскрыв еще 
одну грань личности Данилова, пес
ни, которые он пел, немного поды
грывая себе на баяне, пел с душой, 
чуть грустно, ведь в этих песнях 
ожила его молодость...

Передача удалась потому, что ее 
герой оказался человеком, умеющим 
держать себя перед камерой, вернее,

не замечающим направленных на не
го объективов. Таким .даром (а это, 
безусловно, дар) к сожалению, обла
дают не все участники телевизион
ных передач. Тогда многое зависит 
от ведущих, от их умения создать 
такую атмосферу передачи/ в кото
рой ее участникам легко и говорится 
и дышится.

Уже несколько раз в эфире звуча
ла задорная песенка «Я пока еще 
не мастер», а на экране появлялись 
титры одноименной передачи.

Содержание ее — открытая заши
та профессий. Ребята из разных 
профтехучилищ соревнуются в луч
шем знании своего будущего деля, 
демонстрируют эрудицию, смекалку. 
Передача эта родилась, видимр, на 
стыке столичного КВН и «Города 
мастеров». Но она с каждым разом 
обретает свой колорит и при всей

ции выступило за развитие нормальных от
ношений со странами Латинской Америки, 
и прежде всего торговых связей. Полпре
ды СССР в Мексике в 20-х годах, а тогда 
вообще единственные советские диплома
тические представители в Латинской Аме
рике С. С. Пестковский, А. М. Коллонтай 
и А. М. Макар принадлежали, именно к 
первому поколению советских дипломатов.

Об их деятельности н рассказывается в 
этой книге. , ~

В. ШМЕЛЕВ.

изящности, легкости — серьезность. 
Успех этой передачи во многом свя
зан с ведущей — Валей Гнатенко и 
с удачными сценарными и режиссер
скими решениями (редактор А. Афо
нина, режиссер И. Зиновьев).

Успехом для молодежной редакции 
стала и передача о молодом токаре 
инструментального цеха турбомотор- 
ного завода Валерии Бабикове. Ва
лерий самобытно, без позерства и 
общих фраз, говорил о себе и сво
их Товарищах, о .работе и увлечени
ях, о радости, верно найденного ре
шения, об осознанности своего места 
в рабочем коллективе. Перед зрите
лями предстал наш молодой совре
менник, с ясным миропониманием, 
одухотворенный созидательным смыс
лом труда. Потом на материале пе
редачи был создан телевизионный 
очерк «Токарь Валерий Бабиков» 
(автор Л. Кравченко). Кадры, сня
тые на партийном собрании, когда 
Валерия принимали в ряды Ленин
ской партии, впечатляют достовер
ностью, талантливо передают нам

волнующее чувство, которое «хвата
ло в те минуты Бабикова...

Довольно часто молодежная ре
дакция выпускает в эфир передачи 
из цикла «Пятилетке — поиск мо
лодых». Хочется пожелать телевизи
онным журналистам разнообразить 
их: менее всего интересует зрителя 
на сколько процентов перевыполнил 
план Иванов, а в отдельных переда
чах проценты, к сожалению, засло
нили живых люден. Выгодно отлича
ется от предыдущих передача из это
го цикла, состоявшаяся 15 января 
(авторы В. Бухалов и Л. Осипов)* 
В ней было больше изобретательно
сти, участники ее говорили интерес
но, чувствовалась динамика, не было 
угнетающей затянутости пауз.

Отрадно, что сотрудники редакция 
стремятся показать рабочего челове
ка не схематично, не упрощенно, а 
во всей значительности и сложно
сти его характера, показать живую 
жизнь без чертежей.

А. ГРАМОЛИН.
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ОРИГИНАЛЬНЫЕ КОРМУШКИ ДЛЯ 
ОБИТАТЕЛЕЙ ЛЕСА ® НА КОНКУРСЕ 
СОВЕТСКОЙ ПЕСНИ » ПОДЕЛКИ НА
РОДНЫХ УМЕЛЬЦЕВ ® ПОЗЫВНЫЕ 
СВЕРДЛОВСКИХ РАДИОЛЮБИТЕЛЕЙ

Лесная
столовая

ОРИГИНАЛЬНУЮ КОР
МУШКУ для БОРОВОЙ ди
чи СКОНСТРУИРОВАЛ и 
СМАСТЕРИЛ ОХОТОВЕД ИЗ 
АРТЕМОВСКОГО ИВАН ИВА
НОВИЧ СКУТИН.

Все дело в том, что глуха
ри, тетерева, ка» известно, ни
когда не бывают вблизи жилья 
человека, как, скажем', воро
бей или синица. Это «слишком 
лесные» птицы. Поэтому зи
мой, в трескучие морозы, под
кормка этих пугливых и осто
рожных обитателей леса — 
проблема. Зерно ведь прямо в 
снег не насыплешь! а что та
кое таз, корзина или ведро,

птицы ведь не понимают и пу
гаются.

Кормушка И. И. Скутина 
представляет собой своеоб
разный двухъярусный навес 
длиной в восемь и шириной в 
три метра. На тропки, которые 
ведут к кормушке, охотовед 
растрясает солому, отруби, 
колосья, а на площадку насы
пает обмолоченное зерно. Кро
ме этого, он подвешивает яр
кие гроздья рябины, и это то
же привлекает птиц.

Глухари так хорошо освои
лись в своей лесной столовой,, 
что весной прилетают к пустой 
кормушке и токуют прямо на 
площадке.

До сих пор в периодической 
охотоведческой литературе не 
описана эффектная подкормка 
боровой дичи, и поэтому ини

циатива И. И. Скутина заслу
живает всяческой поддержки 
и внимания. Не случайно об
ластное общество охотников и 
рыболовов на базе Артемов
ских угодий решило организо
вать опытно-показательное хо
зяйство.

Лейся, песня!
В Нижнем Тагиле закончил

ся второй тур городского кон
курса советской песни. Первый 
тур включал в себя просмотр 
программ солистов и эстрад-« 
пых ансамблей производствен
ных коллективов и учебных за
ведений. Хороших показате
лей добились коллективы уп
равления треста «Тагилстрой» 
и Нижнетагильского педагоги
ческого института.

Btopoft тур — смотр талан

тов среди районов города: 
Дзержинского, Ленинского, Та- 
гилстроевского... В первой не
деле февраля состоится . за
ключительный городской тур. 
Его победители примут уча
стие в финале областного те
левизионного конкурса совет
ской песни, организованного 
обкомом ВЛКСМ и комитетом 
по радиовещанию и телевиде
нию.

Показывают
умельцы

Во Дворце культуры им. 
В. И. Ленина в Нижней Салде 
проходит выставка народного 
творчества. В ней принимают 
участие 38 умельцев, которые 
представили на суд зрителей 
IÖ0 самых разнообразных из
делий из дерева, органическо
го стекла, шишек, веток, бере
сты, корней, обыкновенных 
спичек и даже конфетных эти
кеток...

На выставке представлены 
также работы рукодельниц —

вышитые скатерти, ковры, 
салфетки, платки и многое 
другое. • -

Весь мир — 
в комнате

Радиоспорт очень популя
рен в нашей области. В ми
ровом эфире ежедневно зву
чат позывные свердловских 
радиолюбителей. Всего в об
ласти работает более 500 
любительских и коллектив
ных радиостанций.

Не раз занимала призо
вые места во Всесоюзных и 
международных соревнова
ниях коллективная радио
станция уральского поли
технического института, ру
ководит которой молодой ин
женер Михаил Романенко. 
Эта станция установила свя
зи с 283 странами мира.

Владимир Володин, инже
нер-конструктор с завода 
«Уралэлектротяж м а ш », — 
один из самых опытных ра-’ 
диолюбителей области. На 
своей любительской радио

станции он связался со стан
циями 216 стран мира. Вла
димир держит связь с дрей
фующими станциями на Се
верном полюсе и с нашими 
антарктическими станциями, 
в его комнате звучат голоса 
с далеких жарких островов 
Тихого океана и с берегов 
Южней Америки.

Вот, может быть, и в этот 
момент разговаривают в эфи
ре уральцы со- своими дале
кими друзьями из различных 
уголков мира.

Удача: 
в Варну!

В международный дом от
дыха журналистов Варну (Бол
гария) поедет рабкор газеты 
«Березовский рабочий», заве
дующий городским стадионом 
имени Кирова В. Ш. Шарипова. 
Дена ев путевки — 30 копеек. 
Такой выигрыш выпал В. Ш. 
Шариповой по билету между
народной лотереи солидарно
сти журналистов, тираж кото
рой проходил в Праге.

ДРУЗЬЯ ПЕРНАТЫХ
Январь на уральской земле — это сильные морозы; снегопады, 

метели. Люди надели теплую одежду — полушубки, валенки, мох
натые ушанки и шерстяные рукавицы — попробуй, пробери мо
роз! А каково в такие холода нашим пернатым друзьям?

В городе пичугам прожить зиму помогают люди. Зяблики и си
нички целыми днями кружат в жилых кварталах. Здесь есть чем 
поживиться. Многие школьники Нижнего Тагила вывешивают в 
парках и скверах кормушки для птиц, делают все для того, чтобы 
они не погибли в жестокий мороз. За этим занятием и застал фо
токорреспондент А. Меркушев друзей птиц — Свету Соколову и 
Таню Мерзлякову в одном из жилых кварталов города.

СТРАТЕГИЯ
О МЫСЛИ

Еще не так давно научно-популярные фильмы не пользовались 
большим вниманием зрителей, о них редко писала пресса. В пос
ледние годы интерес к этим фильмам заметно возрос. Что это — 
веяние кинематографической моды или объективная закономер
ность? Какие особенности присущи сегодня научному кино? Какие 
проблемы оно решает и на какие нацеливается? Вот круг во
просов, определивших тему беседы нашего корреспондента с ре
жиссером Свердловской киностудии Б. Г. УРИЦКИМ. Напомним чи
тателям: фильм Б. Урицкого «Закон возрождения» (сценарист 
А. Севортян, оператор Г. Куликов) удостоен Ломоносовской пре
мии — высшей награды в области научно-популярного кино.

ЧЕМПИОН ОПЯТЬ ТЕР
ПИТ ПОРАЖЕНИЕ
• ПЕРМСКИЕ ЛЫЖНИКИ 
ПОБЕЖДАЮТ НА УКТУ- 
СЕ • ЮНЫЕ ХОККЕИСТЫ 
НА ПОЛПУТИ К ФИНИ
ШУ • ПРОВЕРЬТЕ ВАШИ 
КАРТОЧКИ ♦ ПЕРЕД 
ОЛИМПИЙСКИМИ МАТ
ЧАМИ

• ЛЫЖИ РЕВАНШ
НЕ СОСТОЯЛСЯ

— Я думаю, что интерес к 
научно-популярным фильмам— 
не мода, — начал разговор 
Борис Григорьевич. — Эти 
фильмы всегда служили глав
ной цели: удовлетворять по
требности зрителей в разных 
областях знаний, помочь им 
стать более информированны
ми в науке и технике. Но все 
дело в том, что «потребность 
знания» сейчас сказывается 
Сильнее, чем когда-либо — 
ведь мы живем в век научно- 
технической революции, и, 
вольно или невольно, ее влия
ние ощущает каждый. Расши
ряется круг наших интересов 
— наука вторгается в него все 
активнее. Вспомните, как все 
мы, вне зависимости от про
фессии, внимательнейшим об
разом изучаем подробности 

.полета наших космических ко
раблей... Или пример из сов
сем другой области, но тоже 
достаточно яркий; с каким жи
вым интересом встречаются 
сообщения обо всем, что свя
зано с изучением повадок, об
раза жизни, умственных воз
можностей дельфинов!

Естественно, что при бурном 
развитии науки возрастает ин
терес к фильмам, которые пы
таются этот процесс отражать.

— Вы употребили слово «пы
таются».« Не слишком ли оно 
осторожно! Ведь мы, зрители, 
можем вспомнить немало на
учно-популярных фильмов, за
служивающих высоких похвал. 
Скажем, «Язык животных», 
«Думают ли животные!», «Семь 

» шагов за горизонт»...
Да и ваш фильм «Закон воз

рождения». Все эти ленты по
священы актуальным научным 
проблемам, сняты убедительно 
и интересно, и притом они 
действительно «популярны» — 
то есть вполне понятны и для 
непосвященных...

— Но обратите внимание: на
званные вами фильмы преиму
щественно обращены к одной 
и той же области науки — био
логии. И это объяснимо. ВеДЬ 
популяризация уже сделанных 
открытий и проблем, которые 
стоят на повестке дня в этой 
науке, облегчена тем, что на 
экране можно показать опыт— 
его подготовку, прохождение 
и результат. И каким бы труд
ным он ни был, какие бы слож
ности ни возникали в процессе 
съемок — все же для зрителя 
он всегда конкретнее и понят
нее, чем, например, опыт в фи
зике или, тем более, математи
ке.

Мне кажет*», научно-попу
лярное кино все же должно 
ставить перед собой доступные 
задачи...

Конечно/ это не исключает 
поиска в разных областях, но 
успех здесь пока нельзя на
звать полным. Вот, например, 
фильм «Наука о призраках», 
посвященный одному из са
мых нашумевших открытий на
шего времени — голографии, 
то есть объемной передаче 
изображения. Фильм убеди
тельно передает эффект, полу
чаемый при этом методе фик
сации изображения, рассказы
вает о тех поистине потрясаю
щих возможностях, что откры
вает голография. И все-таки, 
видимо, картина не совсем от
вечает своему названию, в, 
значит, и задаче. Потому что 
понять, что же это за «наука» 
такая, почти невозможно: ведь 
физическая природа гологра
фии чрезвычайно сложна...

— Но, может быть, сейчас 
просто трудно предположить, 
какими средствами и путями 
пойдет вперед научное кино, 
что станет ему подвластно в 
недалеком будущем! Ведь да
же сама съемочная техника 
наверняка станет богаче и изо
щреннее... Кстати говоря, та же 
голография сулит нам совер
шенно йовое, так называемое 
объемное кино... И, наконец.

ведь не только проблема 
сверхсложного, узко специ
ального характера поднимает
ся в научно-популярных филь
мах! ’

Есть немало других вопросов 
науки — общественных, соци
альных, производственных, 
культурных, — что являются 
сегодня чрезвычайно актуаль
ными.

—■ Здесь Я с вами согласен. 
И, мне кажется, что именно на 
эту область научно-популярное 
кино «выходит» все более ак
тивно. Оно ведь призвано не 
просто расширять кругозор 
человека, но и прежде всего 
формировать его мировоззре
ние, воспитывать в нем граж
данин. Я знаю, что на разных 
студиях страны уже вышли 
или близки в выходу фильмы 
о проблемах управления в про
мышленности, о профессио
нальной ориентации молодежи 
и т. д.

Сошлюсь и на собственный 
скромный опыт. Сейчас я за
кончил работу над картиной 
«Приглашение к друзьям». Это 
фильм, посвященный выставке 
в Манеже произведений ху
дожников Российской Федера
ции. Как, бывает, снимаются по
добные фильмы! Демонстри
руются в разных ракур*ах не
сколько произведений худож
ников, следует «закадровый» 
комментарий — и все... Мы же 
поставили себе другую зада
чу: без всяких комментариев 
и объяснений искусствоведов 
сделать зрителя свидетелем 
того огромного пути, который 
прошли в нашей стране ее ма
лые народности за годы Со
ветской власти. Здесь «куль
турная» тема перерастает в 
историческую, патриотическую.

Начата работа над другим 
фильмом, который условно на
зван пока «Сияние Севера». В 
нем мне хотелось бы поставить 
актуальный сейчас вопрос, по 
которому немало идет споров, 
— о заселении Севера.

Кстати говоря, есть просто 
уникальные примеры того, как 
научно-популярные фильмы 
помогают решить трудные хо
зяйственные задачи, француз
ский режиссер Жан Панлеве, 
например, решил снять в Ав
стралии фильм об особом ви
де летучих мышей. Но так как 
эти мыши ведут активный об
раз жизни только в темноте, 
то, прежде чем Приступать к 
съемкам, режиссеру понадо
билось приучать своих буду
щих «героев» к свету. Сло
мать рефлекс удалось лишь на 
четвертом поколении. И тог
да, на съемках, при свете юпи
теров, выяснилось, что эти 
мыши — «вампиры», повин
ные в падеже овец... А авст
ралийские ученые долго не 
могли найти таинственных «ви
новников» падежа.

Вы были Ъсенью в Киеве на 
XXV конгрессе Международной 
ассоциации научного кино, где 
было показано более ста пяти
десяти фильмов из двадцати 
стран. Какое впечатление про
извел на вас конгресс!

— Он продемонстрировал, 
как сильно отличается наша на
учно-популярная кинематогра
фия от западной. Мы можем 
предъявлять сами себе массу 
претензий, но все они пере
крываются одним безусловным 
«плюсом»: советское научное 
кино в целом — это кино мыс
ли. Западное, при всем богат
стве съемочной техники, — ки
но факта, чаще всего без вся
кой попытки осмысления и 
обобщения. Поэтому многие 
увиденные на конгрессе филь
мы я отнес бы не к научно-по
пулярным, а к учебным. Ко
нечно, были и исключения — 
но они лишь подтверждали об
щее правило,..

Вела беседу H. ЗЕНОВА.

В заключительный день 
соревнований на чемпиона
те Урала по лыжным гонкам 
проводились соревнования 
на дистанции. 30 километров 
для мужчин и на дистанцию 
10 километров для жен
щин.

В высоком темпе прошла 
гонка на 10 километров. 
Свердловчанка Жанна Ели
стратова к титулу чемпи
онки Урала на дистанции 
5 километров прибавила и 
звание чемпионки на дистан
ции 10 километров, закон
чив ее с лучшим временем 
дня — 39 минут 01 секун
ду. Но остальные лыжницы 
Свердловской области «не 
поддержали» Елистратову, 
они пропустили на второе, 
третье и четвертое места 
пермских лыжниц. Спорт
сменки из Перми заняли

также шестое и. седьмое ме
ста. Успех пермских лыжниц 
несомненен,, а с ним и побе
да в командном зачете на 
этой дистанции.

Темп гонки на 30 кило
метров для мужчин с само
го начала задал башкирский 
лыжник Баязит Гизатул
лин, который и закончил ди
станцию первым, показав 
результат 1 час 43 минуты 
47 секунд. Второе место у 
Г. Наговицина (Пермь), про
игравшего победителю 27 
секунд, третье место занял 
лыжник нашей области 
Александр Бабиков со вре
менем 1 час 44 минуты 43 
секунды.

В итоге на чемпионате 
Урала по лыжным гонкам 
первое место в командном4 
зачете заняли лыжники 
Пермской области, набрав

шие 349 очков. На втором 
месте свердловчане — 311 
очков и на третьем — спорт
смены Челябинской обла
сти — 134 очка.

Шесть лыжниц и лыжни
ков, показавшие лучшие ре
зультаты на дистанциях, и 
по две команды в эстафетах 
завоевали право выступать 
в финале первенства РСФСР 
по лыжным гонкам, <^реди 
них девять свердловчан.

Чемпионат Урала выявил 
ряд способных молодых 
лыжников, впервые ставших 
призерами таких крупных 
соревнований. Это В. Про
копиев (Пермь), В. Тебеньков 
(Удмуртия) и наш Л. Двин
ских, показавший третий ре
зультат в гонке ка дистан
ции 15 километров.

Реванш лыжников Сверд
ловской области, к сожале
нию, не состоялся, снова по
бедили в командном зачете 
пермяки. Ю. СМИРНОВ, 

судья всесоюзной 
категории.

КУРС- 
САППОРО

НС 08055.

Владислав Третьяк — молодой вратарь сборной 
команды советских хоккеистов, он будет защищать 
честь своей дружины и Советского Союза в жарких 
баталиях на льду Саппоро. Владислав влюблен в хок
кей, самоотверженно предан этой игре. Вот почему он 
находит время и для занятий с самыми юными спорт
сменами — своей будущей сменой.

На снимке: юные вратари старательно выполня
ют все указания Владислава Третьяка.

ТУРНИР НА КУБОК ОБКОМА ВЛКСМ

МУЖАЮТ В БОРЬБЕ
Закончилась первая половина игр первенства областного 

комитета ВЛКСМ по хоккею среди молодежных команд. Уже 
сейчас можно подвести некоторые итоги этого турнира. Поло
жительная сторона этих соревнований очевидна. Наши област
ные команды, участники зональных соревнований чемпионата 
СССР по хоккею среди юношеских и молодежных команд, до
бились праве участия в финальных соревнованиях (молодеж
ная и юношеская команда «Спартак», выступающие за клуб 
«Автомобилист» (Свердловск), и юноши «Спутника» (Нижний 
Тагил). Особенно помогает этот турнир юношеским командам, 
которые, встречаясь с более старшими соперниками, получают 
нуя:нь)й им опыт и закаляются в турнирных боях. Несом
ненно, участие в турнире помогло тренерам этих команд 
«наиграть» составы, отработать технические и тактические 
навыки хоккеистов. В то же время областные соревнования на 
приз обкома ВЛКСМ выявили слабую подготовку тех команд, 
которые оказались в аутсайдерах: «Высокогорец» (Нижний 
Тагил), «Факел» (Свердловск).

Если Филлпуть, как распределились места на промежуточ
ном финише, то видно, что сейчас идет упорная борьба за 
призовые места. Чемпион, нам кажется, уя:е известен — это 
хороший, дружный коллектив «Автомобилиста» (тренер 
С. Уфимцев). Коллектив отлично подготовлен физически и 
технически, ребята играют в хороший, зрелый хоккей, все 
игроки любят силовое единоборство. Команда по праву являет
ся лидером. А вот далее картина не ясна. Здесь четыре кол
лектива — «Спутник» (Нижний Тагил), «Спартак» (Свердловск), 
«Юность» (Свердловск), «Кедр» (Свердловск) — идут плотной 
группой. И, очевидно, между ними и развернется основная 
борьба за второе н третье места. Кто из них победит, сейчас 
сказать трудно, ибо все команды борются с полной отдачей 
сил. Пример тому — победа юных спартаковцев (тренер А. Фе
доров) над своими старшими сверстниками из «Автомоби
листа», в последнем туре они нанесли поражение лидеру со 
счетом 7:6. Ребята из «Спартака* провели встречу на большом 
моральном подъеме, показали хороший хоккей и добились 
победы. Правда, команда «Автомобилиста» выступала в не
сколько ослабленном составе (травмы некоторых ведущих 
игроков), но все это не умаляет заслуг «Спартака», который от 
игры к игре прогрессирует. Это вселяет надежды па успешное 
выступление спартаковской юношеской команды в финале 
первенства СССР.

На второе место вышел опытный коллектив нижнетагиль
ского «Спутника» (тренер С. Василенко). Неудача в молодеж
ном первенстве СССР как бы подхлестнула команду, и она 
сейчас проводит игры на большом подъеме. На четвертом 
месте пока идет самобытный коллектив свердловской «Юности» 
(тренеры В. Петров и W. Савиных), все игроки этой команды 
очень техничны, хорошо катаются па коньках, тактически 
грамотны. Но в некоторых матчах их подводит еще слабая 
волевая подготовка и не очень уверенная игра вратарей. Од
нако, несмотря на это, «Юность» может претендовать на место 
в тройке призеров.

Впереди у команд еще половина дистанции. Некоторые 
тренеры молодых дружин ведут сейчас большую работу, гото
вят своих питомцев к главным баталиям сезона — финалу 
чемпионата СССР, другие—совершенствуют мастерство юных. 
И во всем этом большую помощь им оказывает интересный 
турнир молодежного первенства области на приз обкома 
ВЛКСМ. В этом турнире ведется борьба и за приз лучшего 
бомбардира. Лидирует пока Сережа Крайчиков («Автомоби
лист», Свердловск), на счету которого 18 шайб.

Л. МИШИН, мастер спорта СССР, 
заслуженный тренер РСФСР.

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД ПОСЛЕ ПЕРВОГО КРУГА

«Автомобилист» (Свердловск) 
«Спутник» (Нижний Тагил) 
«Спартак* (Свердловск) 
«Юность» (Свердловск) 
«Кедр» (Свердловск) 
«Факел» (Свердловск) 
«Высокогорец» (Нижний Тагил)

И. В. Н. П. Ш. О.
12 11 0 1 140-35 22
12 7 1 4 80-42 15
12 6 2 4 42 — 32 14
12 6 2 4 51—49 14
10 4 1 5 32 — 51 9
10 3 0 7 34 — 64 6
12 0 0 12 28-134 0

\
Двадцать лучших хоккеистов 

страны, собранные из трех 
московских клубов, поведут 
борьбу за звание олимпий
ских чемпионов. На лед Сап
поро выйдет команда, состав
ленная, в основном, из наших 
ветеранов, проверенных бой
цов. Это: вратари — Влади
слав Третьяк (ЦСКА) и Алек
сандр Пашков («Динамо»), за
щитники — Александр Рагу
лин, Владимир Лутченко, Вик
тор Кузькин, Геннадий Цыган
ков, Игорь Ромишевский (все 
ЦСКА), Виталий Давыдов, Ва
лерий Васильев (оба «Дина
мо»), нападающие — Влади
мир Викулов, Анатолий Фир
сов, Валерий Харламов, Бо
рис Михайлов, Владимир 
Петров, Юрий Блинов, Евге
ний Мишаков (все ЦСКА), 
Александр Шадрин, Александр 
Якушев (все «Спартак»).

НАША ДРУЖИНА
Во главе нашей хоккейной 

дружины стоят Аркадий Ива
нович Чернышев и Анатолий 
Владимирович Тарасов — опыт
ные наставники, заслуженные 
мастера спорта, заслуженные 
тренеры СССР.

В олимпийском турнире при
мут участие одиннадцать 
команд. Наша дружина осво
бождается от отборочных мат
чей, остальные же сборные 
проведут парные поединки: 

Чехословакия — Япония, Шве
ция — Югославия, Швейца
рия — США, ФРГ—Польша, 
Финляндия — Норвегия. По
бедители пар вместе с нашими 
хоккеистами составят финаль
ную шестерку, которая и бу
дет бороться за почетные ти
тулы. Игры пройдут в один 
круг. Олимпийский чемпион 
определится в последний день 
XI зимних Игр—13 февраля.

СПОРТЛОТ
Спортивно-числовая ло

терея завоевывает вер 
большее признание. Под
тверждением этому явля
ется не только постоянно 
растущее число участни
ков игры-угадайки, но и 
очень своеобразный кон
курс, который состоялся в 
минувшее воскресенье в 
Днепропетровске, — тур
нир песен, посвященных 
«Спортлото». Из десяти 
произведений, участвовав
ших в соревновании, побе
дила песенка композитора 
Ю. Гольштейна на слова 
В. Каневского.

В этот же день в Росто- 
ве-на-Дону был проведен 
3-й тираж «Спортлото». Он 
определил следующие 
«счастливые» цифры: 3, 28, 
35, 36, 44, 45.

• ХОККЕЙ С МЯЧОМ

ПРОИГРАЛИ...
Армейцы Свердловска про

должают свое самое неудач
ное турне сезона. В воскре
сенье они играли в Алма-Ате 
и в упорной борьбе проигра
ли местным динаДовцам — 
2:3. Мячи у чемпиона забили 
Н. Дураков и А. Сивков. 
Не порадовал и «Уральский 
трубник» (Первоуральск). В 
Хабаровске он проиграл ар
мейцам со счетом — 2:6. Мя
чи у трубников провели 
Н. Перфильев и С. Ермаков. 
После этих неудач свердлов
чане остаются на пятом ме
сте, а первоуральцы с вось
мого опустились на 11-е. Впе
реди по-прежнему динамов
цы Москвы, обыгравшие на 
своем поле «Вымпел» (Кали
нинград) — 3:1. Один мяч 
провел Ю. Лиэавин, и теперь 
на счету лучшего бомбардира 
32 забитых мяча.

Ульяновская «Волга» смогла 
выиграть в Красноярске у 
«Енисея» — 4:2, «Локомотив» 
(Иркутск) дома обыграл ар
хангельский «Водник» с таким 
же счетом, а «Зоркий» выиг
рал у «Фили» — 5:4.

Вместе с динамовцами Мо
сквы турнирную таблицу воз
главляют армейцы Хабаров
ска, у которых 27 очков; у 
алмаатинцев 24 очка. Замы
кает таблицу «Енисей» с 
11 очками.

Завтра и послезавтра состо-» 
ятся матчи очередного тура. 
«Уральский трубник* в чет
верг принимает на своем по
ле армейцев Свердловска.

• ХОККЕЙ

НИЧЬЯ В РИГЕ
«Автомобилист» очередное 

матч играл в Риге с динамов
цами. В итоге ничья — 6:6. 
«Спутник» (Нижний Тагил) про
играл в Перми «Молоту» — 2.4.

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

на голубомэкране
1

В Т О Р н и к
1 ФЕВРАЛЯ

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
17.57 — Свердловск. Про

грамма передач.
18.00 — «Токарь В. Бабиков». 

Киноочерк.
18.15 — «Муза в рабочей 

спецовке». Поэтический репор
таж.

18.35 — Новости.
18.55 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. Программа передач.
19.00 — Для детей. «Ребятам 

о зверятах».
19.30 — «Здоровье». Научно- 

популярная программа.
20.00 — Новости.
20.10 — Це. тел. «А где мне 

взять такую песню». Фильм- 
ионцерт.

21.00 — Ленинский универси
тет миллионов.

21.30 — «Поэзия». У нас в го
стях А. Вознесенский.

21.55 — Цв. тел. «Карнавал». 
Художественный телефильм. 
2-я серия.

23.00 — «Время».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

19.00 — Свердловск. «Бюро 
технической информации».

19.30 — «Экран советует». 
«Этюды о браке». Научно-попу
лярный фильм.

19.50 — «Девиз — мыслить!».

20.20 — «Для вас, малыши».
20.35 — «Расплата». Художе

ственный фильм.
22.00 — «Театральная пано

рама».

СРЕД А
2 ФЕВРАЛЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
11.30 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. Программа передач.
11.35 — Новости.
11.45 — Для школьников. 

•Ветер странствий».
12.15 — «Баллада о Беринге н 

его друзьях». Художественный 
фильм.

13.50 — «Сила примера».
17.57 — Свердловск. Про

грамма передач.
18.00 — «Л сегодня вот что. 

почта».
18.45 — Новости.
19.05 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. Программа передач.
19.10 — Для школьников. 

«Творчество юных». Концерт.
20.00 — Новости.
20.10 — «Коммунист и вре

мя».
20.40 — Концерт эстрадного 

ансамбля Дома культуры Мос
ковского энергетического ин
ститута.

21.10 — «Подвиг». Телеаль
манах.

21.40 — Экранизация литера
турных произведений. В по
мощь шноле. «Человек в фут
ляре». Художественный фильм.

23.00 — «Время».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

19.05 — Свердловск. «Закон 
для человека».

19.50 — Эстрадное обозрение 
«Мелодии с Волги*. (На татар
ском языке).

20.05 — «Кукольный мастер*. 
Документальный телефильм.

20.15 — «Для вас. малыши».
20.30 — «Брат доктора Гоме

ра*. Художественный фильм.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА
Сегодня АИДА 
2-11 ЛЕГЕНДА О ЛЮБВИ 
3-И премьера

ЛЮБОВНЫЙ НАПИТОК
СВЕРДЛОВСКИЙ 

ДРАМАТИЧЕСКИЙ . ТЕАТР 
Сегодня А ЗОРИ ЗДЕСЬ

ТИХИЕ
2-И ДАМА СЕРДЦА

ПРЕЖДЕ ВСЕГО
3-П СТАРШИЙ СЫН

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ 
2-11 ВЕСЕЛАЯ ВДОВА 
З-Ц ТАБАЧНЫЙ КАПИТАН 
4-И СИЛЬВА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА 
Сегодня
в 19 ч. 30 м. ВИШНЕВЫЙ

САД
2-П в 19 ч. 30 м.

В ДОБРЫЙ ЧАС!

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ 

С 4 по 6 февраля 
КОНЦЕРТЫ-ВСТРЕЧИ 

С ПОПУЛЯРНЫМИ 
АРТИСТАМИ КИНО 

Георгий ВИЦИН, Людмила 
ГУРЧЕНКО, Михаил КУЗНЕ
ЦОВ. Николай РЫБНИКОВ.

Билеты продаются.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ — Тропой бес-

корыстной любви. Большая 
стирка.

СОВКННО — Серафино.
УРАЛ — Разные судьбы.

Хамраз (две серии). Муж
ское лето, в Зале докумен-, 
тального фильма Индийсиие 
йоги. Кто они?

ТЕМП — Серафино.
РОДИНА — Нелюбимая.
ДК ВИЗа — Ночи Каби- 

рии.
ДК им. СВЕРДЛОВА — 

Серафино.
ЮЖНЫЙ — Красная ман

тия. Тропой бескорыстной 
любви.

ДКЖ — Нина.
ЭКРАН — Нелюбимая.
МИР — Серафино.
КОМСОМОЛЕЦ — Утрачен

ные грезы.
ЛУЧ — Мой нулевой час.
ДК им. ГОРЬКОГО — Се

ренада большой любЬи.
АВИАТОР — Анжелина и 

король.
СТАЛЬ — Тропой беско

рыстной любви.
ИСКРА — Смертный враг. 

Утраченные грезы.
ЗАРЯ — Я, следователь..

Сын прокурора (две серии).
ЗНАМЯ — Смертный враг.
ПРОГРЕСС — О любви.
СОВРЕМЕННИК — Парти

заны (две серии).
Им. МАЯКОВСКОГО — 

Серафино.

ПОГОДА -. . .
2—3 февраля по области 

ожидается переменная об
лачность. местами неболь
шой снег, слабые метели, 
ветер северо-западный, 
7 —12 метров в секунду. Тем
пература воздуха ночью 
13 — 18, при прояснениях до 
23-х. днем 10—15 градусов 
мороза.

ДВОРЕЦ СПОРТА 
С 14 ФЕВРАЛЯ ПО 8 МАРТА

ГАСТРОЛИ 
ЛЕНИНГРАДСКОГО

ГОСУДАРСТВЕННОГО БАЛЕТА НА ЛЬДУ
БАЛЕТ-РЕВЮ В ДВУХ ОТДЕЛЕНИЯХ

«РИТМЫ ВЕЧЕРНЕГО ГОРОДА»
Главный балетмейстер— Константин БОЯРСКИЙ. 

Главный дирижер — Лео КОРХИН.
Начало концертов: вечерних —, в 19 час. 30 мин., дневных по субботам — в 14 час., по воскресеньям 

ПРИНИМАЮТСЯ ЗАЯВКИ НДР КОЛЛЕКТИВНЫЕ ПОСЕЩЕНИЯ.
Справки по телефонам: 22-34-77, 22-30-01, 23-04-95.
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